








svobodnaia
gruzia

12
марта

 2003 г.

среда

№ 60

(22708)

«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и

Международные контакты Палаты контроля

Как уже сообщала “СГ”,
между Палатой контроля
Грузии и Грузинским офи-
сом Центра по транснацио-
нальным преступлениям и
коррупции Американского
университета, открывшего-
ся недавно в Тбилиси, был
подписан Меморандум о
взаимопонимании.

Отвечая на вопросы жур-
налистов, директор этого
Центра доктор Луиз Шел, в
частности, отметила, что
научные сотрудники офиса
намерены заняться изуче-
нием различных злободнев-
ных вопросов в Грузии, в
ходе чего будет использо-
ван широкий спектр мате-
риалов, разрабатываемых
как государственными, так
и частными структурами.
Среди них материалы Пар-
ламента страны, силовых
ведомств... Однако особый
интерес представляет ин-
формация Палаты контро-
ля. Причем, не только теку-
щая, но и имеющаяся в ар-
хивах ведомства.

Директор Центра отме-
тила, что работа в этом на-
правлении ведется и в Рос-
сии, где действует соответ-

ствующее струк-
турное подразде-
ление. Оно, в ос-
новном, занято
разработкой ма-
териалов, полу-
чаемых от судов
и силовых струк-
тур, а также све-
дений, предос-
тавляемых Счет-
ной палатой Рос-
сии. Однако это
сотрудничество
развивалось без
каких–либо орга-
низующих эти от-
ношения доку-
ментов.

Новой, более
совершенной ступенью в
работе Центра, становится
его партнерство с Палатой
контроля Грузии на основе
подписанного Меморанду-
ма, что позволит не только
систематизировать дей-
ствия, но и значительно
расширить их спектр.

В качестве примера обо-
юдовыгодного сотрудниче-
ства Луиз Шел привела ра-
боту в тот период, когда мос-
ковскому Центру пришлось
заниматься вопросами об-
вала российского рубля по
материалам, предостав-
ленным Счетной палатой.
Надо полагать, что и в про-
цессе сотрудничества меж-
ду Палатой контроля Грузии
и Центра по транснацио-
нальным преступлениям и
коррупции найдутся темы,
представляющие взаим-
ный интерес.

Действительно, актив-
ная интеграция Грузии в си-
стему международных отно-
шений, задействование
грандиозных энергетичес-
ких проектов и возрастаю-
щая загрузка «Великого
Шелкового пути» открыва-
ют перед страной не только

новые политические и эко-
номические горизонты, но и
предполагают совершен-
ствование всей системы
административно–право-
вой работы и работы по
организации контроля, так
как глобализация и углуб-
ленное международное со-
трудничество - вместе с не-
сомненными положитель-
ными тенденциями - харак-
теризуются и ростом уров-
ня транснациональной пре-
ступности и коррупции. В
этом плане подписанный

председателем Палаты кон-
троля Грузии Сулханом Мо-
лашвили и Луиз Шел Мемо-
рандум о взаимопонима-
нии является важнейшим
документом, заявлением о
сотрудничестве сторон в
совместно обозначенных
сферах, на основе совмес-
тно разработанных принци-
пов.

Стороны заявили о своей
готовности сотрудничать в
сфере информации о прак-
тике борьбы с транснацио-

нальной преступностью и
коррупцией, в том числе об-
мениваться документами,
разработанными законода-
тельными и исполнительны-
ми органами, а также науч-
ными трудами, другими
публикациями на эту тему...

Вот что сказал в экск-
люзивном интервью кор-
респонденту «СГ» после
подписания Меморандума
руководитель Палаты кон-
троля Грузии Сулхан МО-
ЛАШВИЛИ:

- Для нас этот факт име-

ет весьма серьезное значе-
ние, так как транснацио-
нальная преступность и
коррупция уже давно пере-
шли в разряд международ-
ных явлений. Развивающи-
еся в современном мире
процессы диктуют каждому
государству, в том числе и
Грузии, необходимость не-
пременного расширения
границ межгосударственно-
го сотрудничества и уста-
новления все более тесных
связей с другими страна-

ми. В первую оче-
редь с такими, кото-
рые, с одной стороны,
накопили в этом ас-
пекте горький опыт, а
с другой – успешно
преодолели все эти
трудности, став опло-
том подлинной де-
мократии с развитой
и интегрированной
экономикой. Я имею
в виду США.

Все это тем более
актуально, что и Пала-
те контроля и другим
ведомствам страны
все больше прихо-
дится вступать в ра-
бочие и профессио-
нальные контакты со
структурами и ве-
домствами различ-
ных стран мира, про-
водить совместные
мероприятия и раз-
работки. В этой связи для
успешной работы неоцени-
мое значение приобретает
создание общих стандар-
тов, методологии и, даже,
терминологии. Это будет
значительной помощью
всем тем структурам, что
ставят целью борьбу с ши-
роким спектром преступле-
ний и негативных явлений,
выходящими за рамки от-
дельно взятых стран.

Что касается оказанного
Палате контроля доверия,
то мы высоко его ценим и
считаем, что у нас действи-
тельно имеется много ин-
формации и разработан-
ных тем, которые представ-
ляют интерес для Амери-
канского  университета.

К сказанному добавлю
еще одно: Центр, с которым
мы будем сотрудничать, не
структура, занимающаяся
теорией и предлагающая к
реализации какие-то абст-
рактные умозаключения.

Речь идет о предложениях
и выводах, основывающих-
ся на реальных результатах
и материалах. Вслед за
этим должна последовать
разработка проектов конк-
ретных законодательных ак-
тов, анализ и выявление
причин, способствующих
проявлению коррупции и,
самое главное, должно быть
оказано положительное
влияние на тот сложный и
бескомпромиссный про-
цесс, который ведется в Гру-
зии по полному искорене-
нию коррупции.

Полагаю, если другие
структуры встанут вместе с
нами на путь стратегичес-
кого сотрудничества и дос-
тижения поставленных за-
дач, разумеется, без попы-
ток записывать в свой ак-
тив политические очки, то и
результаты будут гораздо
более высокими.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Директор Центра по транс-
национальным преступлени-
ям и коррупции Американско-
го университета Луиз Шел

Председатель Палаты контроля
Грузии Сулхан Молашвили

Пресс-конференция в Палате контроля;
Меморандум о взаимопонимании подписан

ИТОГОВОЕ
ЗАЯВЛЕНИЕ

О ВСТРЕЧАХ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ
ФЕДЕРАЦИИ В.В.ПУТИНА
И ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

Э.А.ШЕВАРДНАДЗЕ
6-7 марта 2003 г. в г.Сочи состоялись рабо-

чие встречи Президента Российской Федера-
ции В.В.Путина и Президента Грузии Э.А.Ше-
варднадзе. В обсуждении ряда практических
вопросов приняла участие делегация абхазс-
кой стороны во главе с Г.Л.Гагулия.

В ходе проведенных переговоров президен-
ты двух стран обсудили вопросы дальнейше-
го развития двустороннего сотрудничества,
полномасштабного урегулирования конфлик-
та в Абхазии, Грузия, а также актуальные меж-
дународные и региональные проблемы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Была отмечена важность скорейшего завер-
шения работы над подготовкой проекта боль-
шого «рамочного» Договора об основах дру-
жественных отношений между Грузией и Рос-
сийской Федерацией.

В ходе встреч подчеркивалась необходи-
мость предпринять конкретные шаги, направ-
ленные на решение первоочередных проблем
в сфере достойного возвращения беженцев и
перемещенных лиц в условиях безопасности,
экономической реабилитации зоны конфлик-
та. В этом контексте было признано целесо-
образным сосредоточить усилия на следую-
щих основных направлениях – возвращение
беженцев и перемещенных лиц, в первую оче-
редь, в Гальский район, открытие сквозного
железнодорожного сообщения Сочи-Тбилиси,
модернизация каскада «ИнгуриГЭС» и опре-

деление перспектив строительства других
гидротехнических объектов в верховьях р.Ин-
гури с привлечением при необходимости ино-
странного капитала. При этом имеется в виду,
что открытие сквозного железнодорожного
сообщения Сочи-Тбилиси будет осуществлять-
ся параллельно с возвращением беженцев и
перемещенных лиц, в первую очередь, в Галь-
ский район.

При договоренности сторон для реализации
вышеперечисленных задач будут созданы со-
ответствующие рабочие группы или комиссии.
Указанные положения основываются на ранее
принятых решениях и рекомендациях между-
народного сообщества.

Президенты Российской Федерации и Грузии
положительно оценили усилия по мирному,
политическому урегулированию конфликта в
Абхазии, Грузия, особо отметили в этом плане
роль ООН и Совета Безопасности ООН.

Президенты высказали убеждение, что осу-
ществление экономических проектов будет

способствовать укреплению доверия между
грузинской и абхазской сторонами, стабили-
зации обстановки, содействовать возобновле-
нию переговоров по полномасштабному уре-
гулированию конфликта.

Отдельно была обсуждена роль Коллектив-
ных миротворческих сил СНГ. Приняв к сведе-
нию, что мандат КСНМ СНГ продлен до 30
июня 2003 г., Президенты договорились о том,
что в дальнейшем эти силы будут находиться
в зоне конфликта до того времени, когда одна
из сторон в конфликте выскажется за прекра-
щение операции.

Президенты Российской Федерации и Грузии
подтвердили готовность активизировать со-
трудничество заинтересованных ведомств
обеих стран в деле охраны Государственной
границы.

Президенты высказали готовность продол-
жать и укреплять российско-грузинское со-
трудничество в духе добрососедства, дружбы
и взаимовыгодного партнерства.

РАБОТА НАД РАМОЧНЫМ
СОГЛАШЕНИЕМ ДОЛЖНА

ЗАВЕРШИТЬСЯ В ТЕЧЕНИЕ
ДВУХ МЕСЯЦЕВ

Официальное сообщение о назначении Андрея Ко-
кошина председателем российской комиссии по раз-
работке грузино-российского рамочного соглашения
в МИД Грузии пока не поступало, сообщает Медиа-
Ньюс.

В связи с этим в МИД также не говорят о пред-
полагаемой дате возобновления переговоров.
По мнению посла по особым поручениям Миха-
ила Уклеба, летом 2002 года комиссия работа-
ла конструктивно. За этот период были прове-
дены пять раундов переговоров, согласованы
экономическая и культурная части рамочного
соглашения. Уклеба заявил, что, несмотря на
ряд нерешенных вопросов, работа над докумен-
том должна быть завершена в течение двух ме-
сяцев.

ВСТРЕЧА С ПОСЛОМ РОССИИ

Вопросы урегулирования в Абхазии в контексте до-
говоренностей президентов Грузии и России, достиг-
нутых в Сочи седьмого марта, обсудили в Тбилиси
во вторник министр по особым делам Малхаз Кака-
бадзе и Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ Вла-
димир Чхиквишвили.

Как сообщил Какабадзе Прайм-Ньюс, после
того, как президенты договорились, что осуще-
ствление некоторых проектов должно способ-
ствовать продвижению мирного процесса по аб-
хазскому урегулированию, необходимо разра-
ботать схему деятельности рабочих групп. На
этом этапе определено несколько приоритетов
- это возвращение насильственно перемещен-
ных лиц, восстановление абхазского участка же-
лезной дороги и реабилитация ИнгуриГЭС, от-
метил министр. Надо как можно скорее сфор-
мировать эти группы, чтобы выяснить, какие
проблемы конкретно предстоит решать, доба-
вил он.

КАТОЛИКОСА-ПАТРИАРХА
ВСЕЯ ГРУЗИИ ПОПРОСИЛИ
ВОЗГЛАВИТЬ ДУХОВНУЮ

АКАДЕМИЮ

Как сообщает Медиа-Ньюс, Научный совет Тбилис-
ской духовной академии и семинарии настоятельно
просит Католикоса-Патриарха Всея Грузии Илию Вто-
рого возглавить это учебное заведение.

«Учебная программа и учебные пособия под-
лежат обновлению, необходимо созвать Совет по
присвоению научных степеней, что требует Ва-
шего авторитета. Ваша поддержка скажется на
повышении духовного и научного уровня слуша-
телей», - говорится в обращении к Святейшему
и Блаженнейшему. Бывший ректор Академии
митрополит Авраам возглавил Восточно-Евро-
пейскую епархию.

К ПАТРУЛИРОВАНИЮ В ПАНКИСИ
МОГУТ ПРИВЛЕЧЬ КИСТИНЦЕВ

Полиция региона Кахети выступает с инициативой
о патрулировании в Панкисском ущелье с привлече-
нием местных кистинцев.

Как заявил Прайм-Ньюс начальник полиции
региона Кахети Зураб Тушури, это предложе-
ние было высказано после обстрела первого
марта в Панкиси полицейской патрульной ма-
шины. Тогда местное население высказало не-
довольство ходом следственных мероприятий.
По мнению Тушури, привлечение к патрулиро-
ванию представителей общественности не при-
несет нежелательных итогов, тем более, что
местные жители согласны на такое предложе-
ние.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КОРИДОР
АКТАУ-БАКУ-ТБИЛИСИ-ДЖЕЙХАН

Очередной раунд азербайджано-казахстанских
переговоров по созданию энергетического кори-
дора Актау-Баку-Тбилиси-Джейхан открылся в
Алма-Ате.

 В ходе двусторонних переговоров будут обсуж-
даться соглашения между Казахстаном и зару-
бежными нефтяными компаниями, работающи-
ми в этой стране и являющимися акционерами
трубопроводной компании Баку-Тбилиси-Джей-
хан /БТД/. В число этих компаний входят итальян-
ская Эни, франко-бельгийский альянс ТотальФи-
наЭльф, японская Инпекс и американская Кона-
ко Филлипс.

Азербайджано-казахстанские переговоры о
присоединении этой центрально-азиатской стра-
ны к проекту БТД стоимостью 2,95 млрд. долла-
ров и пропускной способностью 50 млн. тонн не-
фти в год ведутся с конца ноября 2002 года при
посредничестве США.

ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА ПАЧЭС

В Баку открылось 12-е заседание Комитета по воп-
росам экономики, торговли, технологии и экологии
Парламентской Ассамблеи стран-членов организа-
ции Черноморского экономического сотрудничества
/ПАЧЭС/.

На повестке дня - вопросы развития сотруд-
ничества в энергетической области. Будут так-
же рассмотрены организационные вопросы. В
организацию ЧЭС входят Грузия, Россия, Укра-
ина, Азербайджан, Армения, Молдова, Румы-
ния, Болгария и Турция. Основной целью орга-
низации является расширение экономического,
финансового, транспортного, торгового сотруд-
ничества стран Черноморского и Каспийского
бассейнов.

Сакинформи



 

 

Указ Президента Грузии
№ 72  5 марта 2003 года  г.Тбилиси

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В УКАЗ № 14 ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ “ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О МИНИСТЕРСТВЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ГРУЗИИ”
ОТ 12 ЯНВАРЯ 2002 ГОДА И В УКАЗ № 286 ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ “О РЕЕСТРЕ ДОЛЖНОСТЕЙ ПУБЛИЧНОЙ СЛУЖБЫ” ОТ 21 ИЮЛЯ 2001 ГОДА
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                           нисте

 ства, их основные задачи и компетенция 18.Структурные-
   единицы министерства: а)Департамент контршпионажа; б

 Контртеррористический департамент; в)Следственный де-
 партамент; г) Департамент контрсаботажа и экон-

омической контрраз
  едки; д)Департамент защиты конституционного строя; е)Деп-

 артамент военной контрразведки; ж)Администрация министерства;-
  з)Оперативно-технический департамент; и)Департамент офицер-

 ов безопасности и охраны государственной тайны; к)Департам-

реждений в целях ослабления государства, организован-
ной в экономических системах преступности, коррупции,
интересов иностранных спецслужб;

д) Департамент охраны конституционного строя фор-
мами и методами деятельности спецслужб, в установлен-
ном законодательством порядке охраняет конституцион-
ную систему государства и власть от замены неконститу-
ционным, насильственным путем;

е) Департамент военной контрразведки осуществляет
контрразведывательное обеспечение военных сил и дру-
гих вооруженных формирований;

ж)основная задача администрации министерства – по-
полнение информационного банка министерства, анализ
собранной информации, координация деятельности под-
разделений министерства, организация международных
отношений и связи с общественностью, правовое обес-
печение и консультативное обслуживание подразделений
министерства, производство оперативного учета, канце-
лярской и архивной деятельности;

з)основная задача оперативно-технического департа-
мента – обеспечение деятельности оперативных служб
специальными оперативно-техническими мероприятия-
ми, а также функционирование экспертно-криминалис-
тической лаборатории;

и)Департамент офицеров безопасности и охраны госу-
дарственной тайны обеспечивает охрану государственной
тайны; в него входят также те сотрудники Министерства
государственной безопасности, которые, в соответствии с
подпунктом “ж” статьи 6 Закона Грузии “О службе государ-
ственной безопасности”, в случае необходимости, назна-
чаются в государственные органы и учреждения особой для
государственной безопасности значимости и осуществля-
ют основные направления деятельности министерства;

перечень ведомств и учереждений, в которые назнача-
ются офицеры безопасности, определяется настоящим
Положением (см.Приложение), в отдельных случаях офи-
церы безопасности могут быть назначены по договорен-
ности между министром государственной безопасности
и руководителем соответствующего ведомства и учреж-
дения (независимо от формы собственности);

к)Департамент обеспечения осуществляет хозяйствен-
ное, финансовое, медицинское и телекоммуникационное
(открытое или закрытое) обслуживание министерства, в
том числе высших государственных органов и должност-
ных лиц, а также структурных подразделений министер-
ства обособленной закрытой междугородной телефонной
связью “высокой частоты”;

л)Департамент инспектирования и собственной безо-
пасности обеспечивает инспектирование оперативной де-
ятельности министерства и безопасность внутренней кон-
трразведки;

м)компетенция Департамента по кадровому обеспече-
нию и учебно-научным вопросам – комплектование струк-
турных подразделений министерства высококвалифици-
рованными кадрами, научное, методологическое обеспе-
чение обучения сотрудников, прохождения воинской служ-
бы, повышения квалификации, боевой и физической под-
готовки и мобилизационной готовности, деятельности
оперативных подразделений, а также создание и модер-
низация специальных средств;

н)назначение Центра специальных операций – обеспе-
чение оперативной деятельности министерства боевой
силой;

                    о)Центр установления и розыска в -
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ОБСУЖДАЮТСЯ ПРОБЛЕМЫ БОРЬБЫ С КОРРУПЦИЕЙ
И ЭТИКИ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ

Этим важным вопро-
сам посвящен проходя-
щий в эти дни в столич-
ной гостинице “Мари-
отт” семинар, слушате-
лями которого являются
работники правоохрани-
тельных органов Грузии.
Семинар организован
ФБР и Государственным
департаментом США при
поддержке Посольства
США в Грузии. Семинар
вступительным словом
открыл министр внут-
ренних дел Грузии Коба
Нарчемашвили, который
поблагодарил правитель-
ство США, руководство
ФБР и Государственного
департамента за поддер-
жку в расследовании
конкретных уголовных
дел и помощь экспертно-
крининалистической
службе министерства,
организацию семинаров,
тренингов и курсов повы-
шения квалификации, ко-
торые за последнее вре-
мя прошли более двухсот
сотрудников МВД Грузии
и отметил, что в ближай-
шем будущем ФБР откро-
ет свое представитель-
ство в Грузии.

С приветственным
словом к участникам се-
минара обратились По-
сол США в Грузии Ричард
Майлс и секретарь Сове-
та Национальной безо-
пасности Грузии Тедо
Джапаридзе.

В ходе семинара пред-
ставители ФБР ознако-
мили своих грузинских
коллег со структурой
своей службы и других

правоохранительных орга-
нов США, рассказали о
борьбе с коррупцией и эти-
ке и морали сотрудников
правоохранительных орга-
нов во время расследова-
ния данной категории пре-
ступлений, путях решения
существующих в этом пла-
не проблем и других акту-
альных вопросах. По на-
шей просьбе своими впе-
чатлениями о работе семи-
нара поделились некото-
рые его участники.

Тамар ИАСАШВИЛИ,
начальник отдела защиты

прав человека
Генеральной

прокуратуры Грузии:
- Тема семинара очень

интересна для всех его
участников, большинство
которых составляют сле-
дователи Генеральной про-
куратуры, МВД, МГБ,
представители Министер-
ства юстиции. Вопросы
этики в работе правоохра-
нительных органов пред-
ставляют особый интерес
для нашей службы, кото-
рая создана совсем недав-
но - 10 февраля нынешне-
го года. Аналогичные

службы давно дей-
ствуют в развитых
странах, в том чис-
ле в Министерстве
юстиции США есть
отдел по защите
прав человека. Не-
давно я встреча-
лась с заместите-
лем Генерального
прокурора Джо-
ном Хеерманом,

который очень интересо-
вался нашей работой и
тем, что можно сделать
для нашего отдела. Не-
смотря на небольшой срок
существования отдела,
нами уже кое-что сделано
- разработано положение
службы, действует горячая
линия, планируем совмес-
тно с аппаратом Народно-
го защитника Грузии орга-
низовать выезды по вызо-
вам. Мы хотим, чтобы все
знали приоритетные на-
правления работы и прак-
тические функции нашей
службы. Поскольку Гене-
ральная прокуратура яв-
ляется высшим органом,
осуществляющим надзор

за законностью в стране,
я считаю необходимым
развивать сотрудниче-
ство со всеми правитель-
ственными и неправи-
тельственными структу-
рами, организациями за-
щиты прав человека, что-
бы вместе добиваться ис-
коренения нарушений за-
кона в камерах предвари-
тельного заключения и

местах лишения
свободы, пресе-
чения фактов
незаконных за-
держаний, пы-
ток, бесчеловеч-
ного и оскорбля-
ющего достоин-
ство личности
обращения. Мо-
жет быть, не все
проблемы удаст-
ся решить сра-
зу, но мы долж-
ны всеми сила-
ми бороться с

этими негативными явле-
ниями, и в этом плане по-
добные семинары, позво-
ляющие обменяться опы-
том с зарубежными колле-
гами, для нас очень важны
и полезны.

Казбег ЦХАДАДЗЕ,
начальник отдела

по работе с личным
составом  Главного

управления кадров МВД:
- Это очень представи-

тельный семинар, благода-
ря информациям наших
американских коллег мы
получили возможность
детально ознакомиться с
работой тех служб США,
которые ведут борьбу с

коррупцией. Одна из глав-
ных тем семинара была
посвящена предотвраще-
нию террористических ак-
тов, подчеркивалось, что
это глобальная проблема и
правоохранительные
органы всех стран мира
должны объединить свои
усилия для борьбы с этим
страшным злом. Амери-
канцы признают, что собы-
тия 11 сентября 2001 года
были не только огромной
трагедией, но и большой
ошибкой их спецслужб, в
том числе ФБР. У них была
необходимая информа-
ция, но из-за потери бди-
тельности и несогласован-
ности в работе спецслужб
она не была вовремя ис-
пользована. Представите-
ли ФБР заверили, что вто-
рой раз такая ошибка не
повторится - они очень
мобилизованы, усилена
учеба, постоянно улучша-
ется техническое оснаще-
ние спецслужб, принима-
ются все необходимые
меры для того, чтобы пре-
дотвратить подобные пре-
ступления где бы они не
происходили - в их стране
или где-либо в мире, общи-
ми усилиями поставить
надежный заслон терро-
ризму.

Борис ДЖАНДЖАЛИ,
сотрудник ГУ по борьбе

с коррупцией
и экономической
преступностью

МВД Грузии:
- На семинаре детально

рассматриваются различ-
ные аспекты теории и

практики борьбы с кор-
рупцией, методы, кото-
рые используются на
этом направлении пра-
воохранительными
органами США, в част-
ности ФБР. Американс-
кие коллеги подробно
рассказали нам о струк-
туре ФБР, которая осу-
ществляет свою дея-
тельность по всей тер-
ритории США. Для меня
лично особый интерес
представляет практика
расследования в США
преступлений, связан-
ных с коррупцией госу-
дарственных служа-
щих, отмыванием денег,
компьютерными пре-
ступлениями, внутрен-
ней безопасностью
страны. Мы можем мно-
гое позаимствовать у
американских коллег,
они, в свою очередь, так-
же изучают наш опыт,
интересуются тем, как
правоохранительные
органы Грузии ведут
борьбу с этими явления-
ми. В ходе семинара
между нами состоялась
оживленная дискуссия,
очень полезная для вза-
имного обмена опытом.

Семинар завершает
свою работу 14 марта. В
последний день состо-
ится общая дискуссия, в
ходе которой будут обоб-
щены итоги семинара,
после чего все его участ-
ники получат соответ-
ствующие сертификаты.

Артем ЦАТУРОВ

КОРРУПЦИЯ
ПО-ПРЕЖНЕМУ В ТЕНИ

Из пяти рассмотренных
вчера на заседании прези-
диума  Палаты контроля
вопросов самый большой
интерес у журналистов
вызвали материалы про-
верки Департамента та-
можни. В  ходе  их обсуж-
дения демонстрировались
и вещественные доказа-
тельства: продаваемые
практически как в сфере
организованной ярмароч-
ной, так и неорганизован-
ной торговли безакцизные
сигареты, приводился так-
же  любопытный  пример
того, как в сфере торговли
реализуется любимая на-
родом красная и черная
икра, а вот по документам
ее прохождение через  та-
можню, случается, и не
фиксируется. Эти и другие
красноречивые  факты
четко, как компасная
стрелка, указывают на ме-
стонахождение коррупции.
Но по ходу дела выясни-
лось, что отвечают за  ее
проявления и многие дру-
гие ведомства. Однако это
ни в коем случае не   сни-
мает ответственности как с
отдельных  чиновников под-
разделений этой структу-
ры, так и ее высшего руко-
водства.

В проекте постановле-
ния «О комплексной реви-
зии финансово – эконо-
мической деятельности
Департамента таможни
Министерства финансов
Грузии, его структурных
единиц и ООО « Лило –1»
за период с 1 января 2000
года по 1 мая 2002 года от-
мечается, что у указанно-
го ведомства за это время
сменилось  семь руково-
дителей, однако  осуще-
ствленная ими деятель-
ность тем не менее при-
знана неудовлетворитель-
ной. Так и не были пре-
одолены в департаменте
утвердившиеся в течение
длительного времени ти-
пичные нарушения и недо-
статки, которые не позво-
лили  использовать реаль-
ные возможности запол-
нения бюджета. Наряду с
объективными трудностя-
ми  имели место и факты
негосударственного под-
хода к складывающимся
обстоятельствам, что
обусловлено в первую оче-
редь низким уровнем ад-
министрирования.

В результате департа-
мент не сумел обеспечить
создание   эффективного
правового, экономического
и организационного меха-
низма для проведения в
стране соответствующей
таможенной политики,  сво-
евременно подготовить не-
обходимые предложения с
целью искоренения законо-
дательных  таможенных
пробелов.

Все это в конечном ито-
ге  выражается недобором
бюджетных средств,  рос-
том социального напряже-

ния и укреплением пред-
ставления о том, что кор-
рупция и теневые отноше-
ния неистребимы.

Обнаружены значитель-
ные нарушения в таможен-
ной системе планирования
доходов и в определении
их фактического поступле-
ния. В частности, на Тби-
лисской региональной та-
можне, на которой  с янва-
ря  2000 года  до окончания
ревизии в мае минувшего
года сменилось четыре на-
чальника, как  в прогноз-
ные, так и фактические по-
казатели таможенным де-
партаментом включались
суммы от реализации ак-
цизных марок на импорт-
ные сигареты. В программ-
ных  показателях от  реали-
зации сигарет предусмат-
ривались 70,3 процента,
тогда как за этот же период
в доходах этот показатель
составлял лишь 37,8 про-
цента.

В проекте постановле-
ния  приведено множество
других примеров, свиде-
тельствующих о том, что
таможенная служба про-
должает оставаться, по
сути, одной из плохо управ-
ляемых и криминальных
сфер.Но тем не менее  об-
мен мнениями между кон-
тролерами и проверяемы-
ми  проходил без взаим-
ных упреков и обвинений.
В основном, по определе-
нию выступивших, приво-
димые факты и выводы
были признаны справедли-
выми, а со стороны реви-
зионной группы Палаты
контроля, по общему при-
знанию, проявлены высо-
кий профессионализм и
корректность.

Эта однозначная оценка
проверки тем не менее не
должна служить поводом
для самоуспокоенности и
бесконфликтного продол-
жения темы.  Представ-
ленные материалы, по за-
явлению руководителя
Палаты контроля Грузии
Сулхана Молашвили, бу-
дут дополнены и дорабо-
таны и сделаны соответ-
ствующие выводы, а так-
же проинформировано
высшее руководство стра-
ны.

Борьба с коррупцией и
ее различными проявлени-
ями, по общему призна-
нию, не может быть бес-
компромиссной. Она в лю-
бом случае, учитывая кри-
тическое положение во
многих сферах сегодняш-
ней жизни, должна приво-
дить к реальным и зримым
результатам.Проделанная
Палатой контроля  большая
и квалифицированная ра-
бота внушает надежду, что
результаты, в конце концов,
будут достигнуты  и в такой
плохо еще управляемой
сфере, как таможенная
служба.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

ЗА ДЕВЯТЬ ПОСЛЕВОЕННЫХ ЛЕТ
В АБХАЗИИ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО

216 ПОХИЩЕНИЙ ЛЮДЕЙ
За период с 1994 по 2002 год в Абхазии зарегистриро-

вано 216 похищений людей. Об этом сообщила издаю-
щаяся в Сухуми газета “Нужная”. За два месяца 2003
года зарегистрировано три факта похищения, ни один
из них не раскрыт. Из 216 фактов похищений, совер-
шенных за девять послевоенных лет, по статистичес-
ким данным, раскрыто 89. Но газета призывает не
обольщаться официальной статистикой раскрываемо-
сти похищений, утверждая, что реально раскрыто все-
го 31 преступление -таковыми считаются те дела, кото-
рые завершились выявлением и задержанием виновных
и рассмотрением дела в суде. Большинство задержан-
ных приговорены к лишению свободы от 5 до 8 лет, один
– к 15 годам.

Газета утверждает, что похищение людей в Абхазии
стало прибыльным бизнесом.

Сакинформи



 

 

Н о в о с т и
Парламент

МИНИСТЕРСТВО ПРОСВЕЩЕНИЯ –
ПРОТИВ ЗАКОНОПРОЕКТА «ДЕМОКРАТОВ»

На днях в парламентском
Комитете по просвещению,
науке, культуре и спорту
прошло обсуждение пред-
ставленного фракцией
«Объединенные демокра-
ты» законопроекта «О вне-
сении изменений и допол-
нений в Закон Грузии «О
просвещении».

Законопроект, представ-
ленный парламентарием
Василием Маглаперидзе,
содержит  изменения, кото-
рые – в случае их принятия
– подведут юридическую
базу по решение Сакребу-
ло столицы о необходимос-
ти децентрализации управ-
ления системой просвеще-
ния и об учреждении при
средних учебных заведени-
ях так называемых опекунс-
ких советов. В работе коми-

тета принял участие и ми-
нистр просвещения Грузии
Александр Картозия – как
известно, ярый противник
этого законопроекта.

Парламентский комитет
принял решение вынести
законопроект – но, уже
скорректированный - на
одно из ближайших парла-
ментских заседаний. На
этом, наверное, и можно
было бы закончить разго-
вор и дождаться вердикта
избранников народа. Но –
учитывая широко разрек-
ламированную инициативу
Сакребуло – небезынте-
ресно услышать и противо-
положную точку зрения.
Вот что сказал на заседа-
нии парламентского Коми-
тета Александр Картозия:

- Напомню, что 29 января

Сакребуло Тбилиси приня-
ло постановление об учреж-
дении муниципальных школ
в качестве общественно-
правовых юридических лиц.
На эту инициативу отклик-
нулось Министерство юсти-
ции, отметившее, что этот
документ явно противоре-
чит законодательству. Но,
несмотря на это, Сакребу-
ло не изменило своего ре-
шения и, более того, через
некоторое время Прави-

тельство столицы приняло
постановление об учрежде-
нии муниципальных школ.
Следует подчеркнуть, что
это постановление раздели-
ло судьбу решения Сакре-
було и признано незакон-
ным, противоречащим за-
кону.

Хочу сказать, что цель у
представленного «Объеди-
ненными демократами» за-
конопроекта одна, и она
ясна как день. Это - легали-
зация решения Сакребуло,
принятого полтора месяца
тому назад.

Кстати, было бы лучше
сперва внести изменения в
закон, и лишь после этого
принимать решение...

Напомню, что еще с 2000
года, по инициативе наше-

го ведомства, в 31 школе Гру-
зии проходит эксперимент
по практическому осуще-
ствлению обсуждаемого
проекта - для того, чтобы
тщательно взвесить все
плюсы и минусы, сопутству-
ющие процессу проведения
выборов в Совет опекунов

средних учебных заведе-
ний. Кстати, и идея созда-
ния опекунских советов
принадлежит Министер-
ству просвещения. И это
наиболее полно выражено в
нашем Положении, утверж-
денном Министерством юс-
тиции и вошедшим в силу
26 февраля. Это и есть та
программа, которой отныне
должны руководствоваться
все школы Грузии.

Следует обратить вни-
мание и на то, что новше-
ство в представленном
«Объединенными демок-
ратами» законопроекте -
лишь новые функции опе-
кунского совета. То есть, с
точки зрения наших оппо-
нентов, опекунский совет
имеет право выбора ди-
ректора школы.

Мы никогда не согла-
симся с этим, так как
предлагаемый процесс не
оправдан. Нецелесооб-
разность такого рода вы-
боров подтверждает и
мировая практика. Так, в
России выбранных дирек-
торов очень скоро освобо-
дили от занимаемых дол-
жностей - как не справив-
шихся со своими обязан-
ностями.

Не нужно превращать
грузинское просвещение в
испытательный полигон!..

Нужно сказать несколь-
ко слов об идее децентра-
лизации управления сис-
темой просвещения, кото-
рую предлагают «демок-
раты». По их словам, это,

якобы, значительно улуч-
шит качество обучения...

Это не верное видение
проблемы. Никакой связи,
никакой зависимости меж-
ду децентрализацией и ка-
чеством просвещения не
существует. Это понятно
даже непосвященному чело-
веку...

Да, существуют страны,
в которых управление учеб-
ным процессом макси-
мально децентрализовано,
но, несмотря на это, уро-
вень обучения или предель-
но низок или, наоборот,
очень высок. Наверно, это
должно нам о чем-то гово-
рить...

Добавлю, в одном из вы-
ступлений подчеркивалось,
мол, только этот документ
гарантирует, что средства,
предназначенные для фи-
нансирования школы, будут
использованы по назначе-
нию. Хочу отметить - откры-
вает все перспективы для
этого только Положение,
узаконенное Министер-
ством просвещения и уч-
реждающее муниципаль-
ную школу в качестве обще-
ственно-правового юриди-
ческого лица.

Учитывая все это, счи-
таю, что представленный на
обсуждение законопроект
фактически не содержит в
себе ничего нового. В свя-
зи с этим Министерство
просвещения не может под-
держать законопроект.

Лили ГАБУНИЯ

В 4 миллиарда 265 милли-
онов лари оценивается реа-
лизация «Программы пре-
одоления бедности и эконо-
мического роста Грузии» в
течение трех лет.

Об этом заявил Темур Ба-
силия, помощник Президен-
та Грузии по вопросам эконо-
мической реформы. По его
словам, предварительная
оценка стоимости подобных
программ была впервые
проведена в Грузии при под-
держке экспертов Програм-
мы развития ООН. Эта сум-
ма на 75 процентов состоит
из бюджетных средств, а 25
процентов будут предостав-
лены зарубежными донора-
ми.

Это заявление было сде-
лано на трехдневном рабо-
чем семинаре для предста-
вителей масс-медиа Грузии,
посвященном обсуждению
проекта «Программы пре-
одоления бедности и эконо-
мического роста Грузии». Он
состоялся в Бакуриани, в го-
стинице «Вере Палас».

Темур Басилия называет
этот документ «стратегичес-
ким». Работа над ним, по его
словам, началась три года
назад. За этот период были
подготовлены промежуточ-
ная версия и дискуссионный
материал, которые рассмат-
ривались на всех уровнях,
включая Правительство Гру-
зии.

В ходе общественного об-
суждения программы состо-
ялись многочисленные
встречи в регионах страны,
а также с неправительствен-
ными организациями. В этот
процесс было включено до
750 неправительственных
организаций, которые в той
или иной форме принимали
участие в подготовке про-
граммы.

Программа, в первую оче-
редь, рассматривается как
значительный и эффектив-
ный механизм выработки и
реализации бюджета. Не
случайно, последняя миссия
МВФ в своем меморандуме
особо подчеркнула, что «Про-
грамма преодоления бедно-
сти и экономического роста
Грузии» должна стать осно-
вой бюджета каждого года.

В настоящее время уже
определены источники фи-
нансирования программы в
объеме 73 процентов с уче-
том местных и зарубежных
поступлений. Продолжаются
дискуссии с международны-
ми организациями и пред-
ставителями стран-доноров
по поводу покрытия суще-
ствующего дефицита.

Темур Басилия считает,
что в середине апреля стра-
тегия программы будет ут-
верждена Правительством
Грузии. После ее рассмотре-
ния в мае Советом директо-
ров МВФ и Всемирного бан-
ка она вступит в стадию прак-
тической реализации.

По данным 2001 года уро-
вень бедности в Грузии по
отношению к официальному
прожиточному минимуму
составил 52 процента. В 1994
году этот показатель равнял-
ся 80, в 1995 – 60 процентам.
В последнем десятилетии
самый низкий уровень бед-
ности был зафиксирован в
1997 году.

«Программа преодоления
бедности и экономического
роста» полностью соответ-
ствует основным политичес-
ким приоритетам государ-
ственного строительства Гру-
зии, говорит Гиоргий Гонгли-
ашвили, руководитель сек-
ретариата правительствен-
ной комиссии по выработке
этого документа. - С ростом
международной функции
Грузии правительство долж-
но обеспечить преодоление
бедности, достигнуть соци-
ального согласия, обеспе-
чить свободу человека - лич-
ностную, политическую и
экономическую.

Поэтому основной целью
программы, отмечает Рамаз
Сакварелидзе, эксперт сек-
ретариата правительствен-
ной комиссии, является по-
вышение благосостояния
населения, что в условиях
стабильного социально-эко-
номического развития стра-
ны означает улучшение каче-
ства повседневной и духов-
ной жизни каждой личности.

Программа предусматри-
вает рост объема ВВП в 2015
году по сравнению с 2001 го-
дом в два-три раза. Для это-
го необходимо добиться еже-
годного роста ВВП в преде-
лах 5-8 процентов. К этому
периоду ставится задача

снизить уровень крайней
бедности с 14 до 4-5 процен-
тов, а уровень бедности по
отношению к минимальному
прожиточному минимуму - с
52 до 20-25 процентов.

Темур Басилия особо от-
мечает, что в Грузии практи-
чески не было подобной дол-
госрочной программы эко-
номического роста. Хотя все
страны Южной Америки или
Юго-Восточной Азии, добив-
шиеся впечатляющих эконо-
мических результатов, дей-
ствовали именно на основе,
просчитанной на многие
годы вперед стратегии раз-
вития. Правительства меня-
лись, а основные стратеги-
ческие ориентиры остава-
лись.

Поэтому, говорит Темур
Басилия, наша программа
подготовлена не для какого-
либо конкретного правитель-
ства, конкретных министров.
Она представляется как дол-
госрочный документ, в рам-
ках которого будет осуществ-
ляться реализация стратеги-
ческих ориентиров разви-
тия. Международные органи-
зации будут сотрудничать в
ее масштабах также на дол-
госрочной основе.

Политолог, президент
«Союза – ресурсы Грузии и
стабильное развитие» Алек-
сандр Твалчрелидзе говорит,
что сегодня, согласно иссле-
дованиям ООН, каждый вто-
рой житель Земли считает-
ся бедным. Это – серьезная
угроза процессам демокра-
тической глобализации, по-
требовавшая проведения
серьезных мер, направлен-
ных на снижение разницы в
уровне жизни развитых и
развивающихся стран. Раз-
работанная в Грузии про-
грамма также ставит своей
целью преодоление беднос-
ти. Очень важно, чтобы она
не была «приватизирована»
с целью обслуживания от-
дельных групп, а служила ин-
тересам всего общества. Ее

не следует воспринимать как
средство конкретного повы-
шения пенсий или зарплат.
Ее реализация должна со-
здать условия для повыше-
ния уровня благосостояния
населения.

Гиоргий Лоладзе, член
правления «Альянса разви-
тия предпринимательской
среды», представляя основ-
ные направления програм-
мы, акцентировал внимание
на ее цели – повышении уров-
ня благосостояния населе-
ния Грузии, означающего
улучшение бытовой и духов-
ной жизни каждой отдель-
ной личности. Были проана-
лизированы главные задачи,
приоритеты, фундаменталь-
ные принципы программы.

Гиоргий Лоладзе отметил,
что в программе представле-
на такая модель экономичес-
кого роста, которая должна
привести к преодолению
бедности. Одна из главных
проблем – справедливое и
транспарентное распределе-
ние накопленных ресурсов.
Общественность должна

быть активно включена в
бюджетный процесс, иначе
результаты экономического
роста могут стать достояни-
ем отдельных коррумпиро-
ванных групп.

Не случайно, что в про-
грамме большое внимание
уделено принципам монито-
ринга и оценки. В этой сис-
теме подчеркнуто значение
соучастия гражданского об-
щества, говорит эксперт сек-
ретариата правительствен-
ной комиссии по выработке
программы преодоления
бедности и экономического
роста Давид Гзиришвили.
Оно будет осуществляться,
как на местном, так и цент-
ральном уровнях – в  ходе
процессов планирования и
исполнения бюджетов, реа-
лизации конкретных про-
грамм, определения секто-
ральной политики, законода-
тельной деятельности.

Исключительно важной
будет функция создаваемо-
го совета, который будет го-
товить предложения и реко-
мендации по вопросам со-

вершенствования и реализа-
ции программы, а также оце-
нивать ее ход, вносить необ-
ходимые изменения, делать
соответствующие выводы,
основанные на результатах
мониторинга.

Одним из элементов об-
щественного мониторинга
должна стать активная пози-
ция масс-медиа. В этих це-
лях представители почти
всех основных печатных и
электронных средств массо-
вой информации, приняв-
шие участие в семинаре,
выступили с заявлением о
создании ассоциации «Ме-
диа-альянс по преодолению
бедности». В нем, в частно-
сти, говорится, что ассоциа-
ция намерена активно спо-
собствовать информацион-
ной поддержке «Программы
преодоления бедности и эко-
номического роста Грузии».

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ,

спец.корр. «СГ»
Тбилиси-Бакуриани-

Тбилиси

Ассоциация долгожителей Грузии «САВАНЭ»
приглашает на работу на общественных началах

бухгалтера, начальника отдела кадров и экономиста.
Молодым засчитывается стаж работы.
За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси,

ул.Табукашвили, 44.
Тел.:93-21-74. Моб.: 893-31-33-21.

Районный суд зафиксирует свою позицию в
связи с тем, насколько законно постановление
Генеральной прокуратуры Грузии об экстрадиции
в Россию Хусейна Алханова, Рустама Эльхаджи-
ева и Руслана Гелогаева, сообщает Прайм-Ньюс.

Между тем, посол Грузии в России Зураб Аба-
шидзе заявил, что в Тбилиси намерены в ближай-
шее время завершить судебный процесс и пере-
дать задержанных российским правоохранитель-
ным органам. Он подчеркнул, что затягивает про-
цесс защита, «в то время как прокуратура требует
экстрадиции боевиков». Посол также указал, что
грузинскими властями экстрадированы 13 боеви-
ков.

ЗАВТРА СУД ПРИМЕТ
РЕШЕНИЕ О СУДЬБЕ

ЗАДЕРЖАННЫХ ЧЕЧЕНЦЕВ

Суд Мтацминда-Крцанисского района города Тби-
лиси примет 13 марта окончательное решение по воп-
росу экстрадиции в Россию трех задержанных в ав-
густе прошлого года грузинскими пограничниками
чеченцев.

Летом 2002 года в США бойцы грузинского
спецназа в течение трех месяцев овладевали
новыми методами борьбы с противником. Этот
отряд будет применять свой опыт против особо
опасных криминалов и террористов. Спецназов-
цы продемонстрировали гостям штурм захва-
ченного террористами здания, навыки рукопаш-
ного боя и стрельбу по мишеням. Как заявили в
МВД Грузии, в ближайшем будущем еще не-
сколько десятков спецназовцев пройдут подго-
товку в США, на специальных тренировочных
базах ФБР.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ФБР
ПРИСУТСТВОВАЛИ НА

ТРЕНИРОВКЕ ГРУЗИНСКОГО
СПЕЦНАЗА

Представители Федерального бюро рассле-
дований США присутствовали на показатель-
ной тренировке грузинского отряда спецназ-
начения имени Гии Гулуа, бойцы которого про-
шли курс обучения в США, сообщает Интер-
Пресс.

Как заявил Прайм-Ньюс начальник полиции
Шида Картли Александр Сухиташвили, согласно
приказу МВД, с целью пресечения фактов кон-
трабанды в регионе уже в течение двух недель
силами местной полиции проводится активная
работа. За этот период на таможенный терми-
нал доставлено 800 мешков нерастаможенной
муки, 15 тонн топлива, различные товары. В по-
недельник вечером силами местной полиции
были проведены дополнительные мероприятия,
в которых участвовал губернатор региона Шида
Картли Давид Коблианидзе. Только за одну ночь
задержано 400 мешков муки, другие продукты
питания.

В ШИДА КАРТЛИ ВЫЛАВЛИВАЮТ
КОНТРАБАНДУ

МВД, Министерство госбезопасности и Чрез-
вычайный легион приступили во вторник к про-
ведению совместных мероприятий по выявле-
нию контрабандных грузов в регионе Шида Кар-
тли.

Как заявил на брифинге следователь по осо-
бо важным делам Следственной части Гене-
ральной прокуратуры Мамука Гварамия, на
допрос не явился парламентарий Вано Мера-
бишвили. Уголовные дела против этих парла-
ментариев возбуждены 23 февраля. Давиташ-
вили подозревается в организации перекрытия
проспекта Руставели, против него возбуждено
уголовное дело по статье 226 УК - «организация
групповых действий, вызывающих остановку
движения транспорта», которая предусматри-
вает наказание в виде лишения свободы сро-
ком до трех лет. Против Цискаришвили и Ме-
рабишвили возбуждено уголовное дело по вто-
рой части статьи 353 УК, которая предусмат-
ривает наказание в виде лишения свободы сро-
ком до семи лет.

В ПРОКУРАТУРЕ ДОПРОСИЛИ
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ

Представители «Единого национального дви-
жения», парламентарии Коба Давиташвили и
Петрэ Цискаришвили допрошены в понедель-
ник в Генеральной прокуратуре в связи с фак-
том перекрытия в ноябре прошлого года про-
спекта Руставели и вторжения в здание Цент-
ральной избирательной комиссии, сообщает
Прайм-Ньюс.

ПОЖАР НА ТУРЕЦКОМ
СЕЙНЕРЕ В СУХУМИ

Сотрудникам противопожарной службы Сухуми
удалось локализовать пожар и спасти судно. Агент-
ство “Апсныпресс” и газета “Республика Абхазия”,
информируя о вышеназванном пожаре,  не сооб-
щают каких-либо сведений о названии сейнера и
размере причиненного ущерба.

Сакинформи

На турецком рыболовецком сейнере, пришварто-
ванном у порта в Сухуми, возник пожар. К моменту
прибытия пожарной машины огнем были охвачены
часть палубы, рубка капитана и кубрик.

Вчера в парламентс-
ком Комитете по налого-
вым поступлениям со-
стоялась пресс-конфе-
ренция о ситуации в сфе-
ре налоговых поступле-
ний в Государственный
бюджет в 2002 году.
Председатель комитета
Давид Саларидзе назвал
журналистам двадцать
самых дисциплинирован-
ных грузинских органи-
заций-налогоплательщи-
ков и крупнейших долж-
ников. Речь идет о реаль-
ных поступлениях в
бюджет страны.

Среди лучших налого-
плательщиков - фирмы,
занятые предоставлени-
ем услуг сотовой связи –
Magticom и Geocell. «Этот
бизнес контролировать
легко, так как люди опа-
саются отключения свя-
зи», - заявил Саларидзе.
Затем следует энергети-
ческая отрасль, энерго-
носители. «Неудивитель-
но, что компании-импор-
теры - дисциплинирован-
ные плательщики. Среди
них  особо  выделю
«Экоджорджиа» и
«Авиа-сатбобсервизи».

Весьма успешно дей-
ствует Департамент же-
лезной дороги Грузии. По-
ложительные тенденции
за последний период
времени наметились  в
промышленности стра-

НАЛОГИ НАДО ПЛАТИТЬ
Пресс -конференция

ны. Так например, солид-
ные суммы внесли в Госу-
дарственный бюджет
«Тбилавиамшени» и «Рус-
тавцементи».

Говоря о должниках, Са-
ларидзе назвал удручаю-
щим положение дел среди
предприятий Чиатура и Ру-
стави. К примеру, «Чиатур-
мангануми» должен 23
миллиона лари, в то вре-
мя как ему вполне по си-
лам приносить большой
доход. Тяжкое положение
сложилось и в дистрибью-
торных энергетических
компаниях. «У них боль-
шие долги, но это вовсе не
означает, что люди не пла-
тят. Просто широкий мас-
штаб получила корруп-
ция», - заявил парламента-
рий...

Просто катастрофична
ситуация в авиационной
сфере. По словам Давида
Саралидзе, только за про-
шлый год услугами грузин-
ских авиакомпаний вос-
пользовались около 270
тысяч пассажиров. В де-
нежном выражении это -
около 80 миллионов лари.
А изъято  было всего
лишь... два миллиона. Нет
абсолютно никаких нало-
говых поступлений от
морского и автомобильно-
го транспорта.

Жесткая оценка была
дана банковской системе.
Председатель парламент-

ского Комитета выделил
лишь два исправных нало-
гоплательщика – «Сакар-
твелос банки» и «ТВС-
банки». То, что делают ос-
тальные, «невообразимо
в ситуации, когда задей-
ствованы высокие кре-
дитные ставки».

Всего три миллиона
лари поступило в бюджет
от игорного бизнеса...

Негативную оценку по-
лучили и некоторые пред-
приятия, находящиеся в
государственной соб -
ственности.

Комментируя ситуа-
цию с налоговыми по-
ступлениями за первые
два месяца нынешнего
года, Давид Саларидзе
высказал предположе-
ние, что существует ре-
альная угроза невыпол-
нения как планов перво-
го квартала, так и всего
года. «Во всем цивилизо-
ванном мире существует
практика оплаты налога
на прибыль. У нас – прак-
тика сокрытия прибыли».

Парламентский Коми-
тет по налоговым поступ-
лениям намерен устраи-
вать подобные брифинги
в конце каждого квартала,
во время которых журна-
листы смогут ознакомить-
ся с анализом итогов.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ



 

 

сегодня в мире ЦЕНА ПОБЕДЫ В ВОЙНЕ И ПОДДЕРЖАНИЯ МИРА
НИКТО НЕ ЗНАЕТ ТОЧНО, СКОЛЬКО СРЕДСТВ ПРИДЕТСЯ ПОТРАТИТЬ НА УСТАНОВЛЕНИЕ ДЕМОКРАТИИ В ИРАКЕ

Судя по всему, Соединен-
ные Штаты хорошо подгото-
вились к войне в Ираке, од-
нако неясно, насколько они
готовы к миру, который на-
ступит после нее.

В администрации Буша
существуют противоречи-
вые оценки стоимости под-
держания мира и государ-
ственного переустройства
Ирака. Американский на-
род не получает ясных отве-
тов на свои вопросы о том,
сколько это будет стоить,
сколько это будет продол-
жаться, и кто, помимо Со-
единенных Штатов, примет
в этом участие.

Войска сконцентрирова-
ны, вооружение доставле-
но, а органы военного пла-
нирования предполагают,
что в результате короткой,
энергичной кампании, про-
веденной с использованием
новых видов оружия, осво-
бодительная армия окажет-
ся у ворот Багдада через 12
дней.

Предполагается, что на
этом этапе уход Саддама
Хусейна со сцены или уже
произойдет, или будет не-
минуем. Основными при-
оритетами будут обеспече-

ние безопасности нефтя-
ных месторождений Ирака,
захват ключевых генералов
и соратников Хусейна до
того, как они скроются или
причинят ущерб, и предос-
тавление пищи и крова ты-
сячам граждан, пострадав-
шим от войны, а также во-
еннопленным.

Что будет потом - не со-
всем ясно, хотя это имеет
первостепенное значение. В
то время как устранение
Саддама и уничтожение его
оружия массового пораже-
ния является важной зада-
чей, еще более значитель-
ная цель заключается в пре-
доставлении свободы ирак-
скому народу и установле-
нии демократии. Это напра-
вит струю свежего ветра
свободы в угнетенные и от-
сталые арабские страны.

Президент Буш высказал
свое мнение, выступая на
прошлой неделе в Вашинг-
тоне в Американском инсти-
туте предпринимательства.
«Новый режим Ирака ста-
нет ярким и вдохновляю-
щим примером для других
стран региона, - заявил
Буш. - Было бы неправиль-
ным и оскорбительным
предполагать, что мусуль-
мане, составляющие одну
пятую человечества, не
имеют тяги к самым осно-
вополагающим ценностям
жизни». Однако он также
предупредил, что установ-

ление стабильности и един-
ства в освобожденном Ира-
ке будет нелегкой задачей.
И это еще очень слабо ска-
зано.

Несколькими днями ра-
нее около сотни правитель-
ственных чиновников из

разных ведомств собра-
лись за закрытыми дверя-
ми для изучения планов
послевоенного обустрой-
ства Ирака. Процесс плани-
рования возглавляет Управ-
ление восстановления и гу-
манитарной помощи Пента-
гона. Заместитель мини-
стра обороны по вопросам
политики Дуглас Фейт выс-
казал мысль, что восста-
новление Ирака потребует

участия других стран и
Организации Объединен-
ных Наций, однако отметил,
что решений по тому, как
это будет осуществляться,
еще не принято.

На самом деле, еще даже
не ясно, какие силы Соеди-

ненным Штатам придется
держать в регионе. Началь-
ник штаба сухопутных сил
ВС США генерал Эрик Шин-
секи, предположил на про-
шлой неделе, что речь мо-
жет идти о нескольких сот-
нях тысяч американских
солдат. Он был поспешно
опровергнут высшим граж-
данским руководством Пен-
тагона, которое предпочита-
ет цифру сто тысяч.

Такая же неопределен-
ность существует и в вопро-
се затрат. По прогнозам
Белого дома ведение войны
и один год восстановления
Ирака будут стоить от 60 до
95 миллиардов долларов
США. Это несколько выше,
чем стоимость первой вой-
ны в Персидском заливе,
которая составила 76 мил-
лиардов долларов. В то же
время, ничего нельзя ска-
зать точно, пока дело не дой-
дет до практики.

Существует несколько
возможных вариантов.
Придется ли Соединенным
Штатам восстанавливать
Ирак и устанавливать де-
мократию самостоятель-
но, или же другие государ-
ства окажут помощь, как
это было после первой
войны в Заливе, когда со-
юзные государства понес-
ли большую часть расхо-
дов? В некоторой степени
это зависит от того, одоб-
рит ли Совет Безопаснос-
ти ООН военные действия
против Ирака. Однако
даже если разрешения
ООН не будет, междуна-
родное сообщество, не-
сомненно, должно по за-
вершении боевых дей-
ствий предоставить гума-
нитарную помощь и пред-
принять меры, направлен-
ные на переход Ирака от
диктатуры к демократии.
Возможно, не получается

создать коалицию желаю-
щих воевать, однако мно-
гие страны объединятся,
чтобы привести освобож-
денный Ирак в семью ци-
вилизованных государств.

Президент Буш, возмож-
но, и разочарован настрое-
ниями некоторых членов
Совета Безопасности, одна-
ко ООН не должна списы-
ваться со счетов. Организа-
ция может в перспективе
стать конструктивным уча-
стником процессов в после-
военном Ираке. В случае
должного финансирования
со стороны государств - чле-
нов ООН, Организация
сможет предоставить суще-
ственную гуманитарную по-
мощь беженцам, а также
помочь учредить граждан-
скую администрацию, что-
бы сменить военных, кото-
рые будут у власти после
прекращения огня.

Нефтяная промышлен-
ность Ирака является еще
одним объектом послевоен-
ной реконструкции. Сколь-
ко будет стоить восстанов-
ление? Какие доходы будет
она приносить в экономику
страны и как скоро?

Освобождение Ирака от
Хусейна - благородное
дело, но если американцам
придется нести на своих
плечах основную нагрузку,
то они заслуживают более
точных оценок предстоя-
щих затрат.

С Саддамом разберутся. А потом?

Плохие новости о Микеланджело
ГЕНИЙ БЫЛ СКРЯГОЙ

На каждого гостя этого
позолоченного города с
первых мгновений произ-
водит впечатление щедрое
творческое наследие Мике-
ланджело. В своих купо-
лах, церквах и статуях он
оставил миру самые пре-
красные произведения ис-
кусства.

Однако помимо них вы-
рисовывается еще и ме-
нее привлекательная
часть картины. Сейчас,
через пятьсот лет после
создания Давида, выясня-
ется, что человек, который
щедро расходовал свое
время и энергию на созда-
ние шедевров эпохи Воз-
рождения, не особо тра-
тился на людей, в том чис-
ле и на себя.

Микеланджело просто-
напросто был скрягой.

Это - один из выводов
недавно опубликованной
книги «Богатство Микелан-
джело», написанной про-
фессором истории искус-
ства Рэбом Хатфилдом,
обнаружившим в архивах
эпохи Возрождения неожи-
данные финансовые доку-
менты, свидетельствую-
щие о неизвестном богат-
стве и чрезмерной эконо-
мии великого гения эпохи
Возрождения.

Хотя Микеланджело ча-
сто жаловался на убытки,
и о нем часто говорили как
о бедном человеке, в 1564
году, когда он умер, его со-
стояние равнялось десят-
кам миллионам долларов
в современном эквивален-
те, пишет профессор Рэб
Хатфилд.

Эти деньги нашли доро-
гу к нему не в конце его
жизни. Исследование про-
фессора Хатфилда пока-
зывает, что большую часть
из своих 89 лет жизни Ми-
келанджело обладал
скромным, умеренным
или же чрезмерным богат-
ством. Однако он не стре-
мился ни демонстриро-
вать его, ни делиться им.

«Он был самым бога-
тым художником всех вре-
мен, по крайней мере, до
нынешних дней, - сказал в
интервью профессор Хат-
филд. - Он собрал огром-
ное состояние, просто фе-
номенальное».

И, тем не менее, гово-
рит Хатфилд, Микеланд-
жело жаловался членам
своей семьи на нехватку
денег, театрально оплаки-
вал свою судьбу, и отказы-
вал, когда его просили о по-
мощи.

Совершая поездки с па-
рой своих помощников,
Микеланджело заказывал
одну кровать на всех, и
причиной этого, по словам
профессора Хатфилда,
было не эротическое вле-
чение, а экономия. Худож-
ник копил свое состояние.

Исследование профес-
сора Хатфилда, начатое

около восьми лет назад,
привлекло всеобщее вни-
мание всего несколько ме-
сяцев назад, после выхода
в свет его научной работы,
опубликованной в Италии
на английском языке.

Это исследование под-
тверждает и дополняет

множеством деталей сле-
дующее мнение о Мике-
ланджело, которое разде-
ляют многие искусствове-
ды: мучения, омрачавшие
его радость, не были свя-
заны с финансами.

К тридцати годам он уже
был автором «Давида» и
«Пьеты», и его гонорары,
как и его репутация, были
весьма высоки.

Профессор Хатфилд
пришел к этой мысли на
основании нескольких
банковских счетов Мике-
ланджело, никогда не ис-
следовавшихся ранее.
Сам профессор изучил их
в ходе выполнения другой
задачи.

Он пытался определить
точную дату написания
различных сцен на потол-
ке Сикстинской капеллы, и
нескольких относящихся к
тому периоду писем Мике-
ланджело, в которых гово-
рилось о работе. Кроме
всего прочего, в них шла
речь и о банковских депо-
зитах.

«Если найти эти банков-
ские счета, то можно дати-
ровать письма», - пояснил
профессор Хатфилд. И
ему удалось найти их там,
где ранее были обнаруже-
ны тщательно изученные
счета Леонардо да Винчи.

В этих счетах он увидел
суммы, эквивалентные
сотням тысяч сегодняшних
долларов США.

«Когда я увидел эти
цифры, я напрочь забыл о
потолке», - признался про-
фессор.

Он собрал воедино ин-
формацию из этих запи-
сей, записей о другом сче-
те в Риме и добавил к ней
хорошо изученные письма
Микеланджело.

В результате получился
портрет очень удачливого,
до странности бережливо-
го художника - предприни-
мателя, ставшего знаковой
фигурой на этапе превра-

щения творческих гениев
из людей, в которых видели
ремесленников, в людей,
которых уважали и которым
платили совсем иначе.

Микеланджело высоко
ценили и платили соответ-
ственно.

Когда Микеланджело
работал над Лаурентианс-
кой библиотекой во Фло-
ренции, его месячная зар-
плата, выплачиваемая Па-
пой Клементом VII, соот-
ветствовала доходу в
600000 долларов в год, го-
ворит профессор Хат-
филд.

За могилу Папы Юлия II
Микеланджело получил
сумму, равную более чем
десяти миллионам нынеш-
них долларов, хотя он и не
закончил проект.

«Он брал себе в четыре
раза больше работы, чем
был в состоянии выпол-
нить, однако всегда полу-
чал значительный аванс
за работу», - рассказыва-
ет Хатфилд.

Хотя он владел землей,
хорошо платил своим по-
мощникам и, на самом
деле, существенно помо-
гал своей семье, ему уда-
лось сберечь большую
часть своих денег.

По словам профессора
Хатфилда, в доме в Риме,
где умер Микеланджело,
было мало мебели, не
было книг и драгоценнос-
тей, однако там стоял сун-
дук с золотыми деньгами,
которых хватило бы на по-
купку дворца Питти.

Каким же человеком
был Микеланджело? «Я ду-
маю, можно назвать его
скупым», - говорит про-
фессор Хатфилд.

Итальянский эксперт
Фред Плоткин, пишущий
книгу «По следам Мике-
ланджело», считает, что
нет ничего удивительного в
том, что скупость художни-
ка иногда ошибочно вос-
принималась как отсут-
ствие средств.

Даже сейчас, отметил
Плоткин, «мы знаем о нем
совсем немного».

То, что мы знаем, изве-
стно в основном из запи-
сей самого Микеланджело,
надежность которых зави-
сит от настроения, которо-
му она обязана своим воз-
никновением.

«У него часто было пло-
хое, печальное настрое-
ние», - говорит Плоткин.

Профессор Хатфилд
считает, что ошибочный
образ Микеланджело как
человека, работавшего
без вознаграждения, явля-
ется следствием расска-
зов, распространяемых
поклонниками художника.

«Мы задаемся вопросом
о том, сколько денег зара-
батывают звезды спорта и
кино, однако о художниках
мы обычно думаем как о
бедных людях, - сказал про-
фессор. - Если они богаты,
то тут что-то не так. Им по-
ложено голодать».

Он был самым богатым
художником всех

времен

Голливуд создает новое
поколение оружия

Несколько лет назад аме-
риканские военные чиновни-
ки подумали: а не может ли
Голливуд оказать содействие
американской оборонной от-
расли?

При этом они размышляли
не о пропагандистских филь-
мах, которые могли бы завое-
вать сердца и умы арабского
мира, не о талантах, которые
могли бы развлекать войска,
не о бесплатных DVD для пер-
сонала авианосцев, находя-
щихся далеко в море. Они ис-
кали, как ни странно это про-
звучит, свежие идеи дизайна
армии будущего. И, что еще
более странно, оказалось, что
у Голливуда полно таких идей,
и притом хороших.

Уже в течение двух лет раз
или два в месяц собираются
вместе военные,
«голливудцы»,
ученые и компью-
терные специали-
сты. На этих встре-
чах, особенно уча-
стившихся после
терактов 11 сен-
тября 2001 года,
обсуждается сле-
дующее поколе-
ние вооружения и
военного обору-
дования. И хотя в
настоящее время
в Голливуде усили-
вается оппозиция
приближающейся
войне с Ираком,
рабочая группа
представителей индустрии
развлечения продолжает ре-
шать вопросы, связанные с
боевыми действиями.

Эта рабочая группа, состо-
ящая из нескольких десятков
сотрудников, носит название
Институт креативных техно-
логий (Institute for Creative
Technologies или просто ICT),
он находится в калифорнийс-
ком городе Марина дель Рей.

ICT представляет свои
идеи либо в форме коротких
фильмов, которые иллюстри-
руют новое оборудование,
либо в виде обучающих видео-
игр, а кое-какие предложения
поступают по старинке - в
виде набросков, моделей и
макетов  футуристических
танков, вертолетов и унифор-
мы. Среди идей ICT есть и та-
кие, которые действительно
решают насущные проблемы
военных планировщиков: на-
пример, модульный танк, ко-
торый может разбираться на
несколько частей для транс-
портировки самолетом, или
«римский» щит, соединенный
со скейтбордом и прикрепля-
емый к боковой части танка, -
во время перестрелки в го-
родских условиях на таком ап-
парате солдат сможет пересе-
кать улицы в безопасности,
или насекомоподобный элек-
тронный датчик, который мо-
жет самостоятельно передви-
гаться, собирать и передавать
требуемую информацию. А
еще есть робот-мул, беспи-
лотная наземная машина, ко-
торая может перевозить обо-
рудование и засекать вражес-
кие передвижения.

Не все идеи остаются толь-
ко в воображении их созда-
телей и на бумаге. Сначала
набросок робота-мула, вы-
полненный дизайнером Ро-

ном Коббом из Австралии,
был встречен со скепсисом.
Каково же было его удивле-
ние, когда ему сообщили, что
армия подала запрос компа-
нии Boeing на создание тако-
го робота.

Конечно, программа ICT -
это только маленький элемент
в большом исследовательс-
ком аппарате армии США. Од-
нако она выделяется необыч-
ной природой ее участников и
их необычной задачей. «Это
люди творческие и талантли-
вые, и чтобы сделать шаг в бу-
дущее, мы должны выжать их
как лимон», - замечает ученый
Майк Эндрюс, заместитель сек-
ретаря-ассистента отдела ис-
следований и технологий аме-
риканской армии.

Последний раз вооружен-
ные силы и индустрия развле-
чений были партнерами во
время Второй мировой вой-

ны - тогда режиссеры и акте-
ры получили заказ на пропа-
гандистское кино. После Вьет-
нама Голливуд стал относить-
ся к армии с определенной
долей презрения. А армия, со
своей стороны, подвергала
критике даже патриотичес-
кие эпопеи, как, например,
«Перл Харбор».

Террористические атаки на
Нью-Йорк и Вашингтон 11
сентября 2001 года, похоже,
изменили сложившиеся отно-
шения. После них начался
этап особо тесного сотрудни-
чества армии с голливудски-
ми экспертами. Было необхо-
димо наметить возможные
сценарии террористических
актов, спланировать учения и
подготовку к ним.

«Мы серьезно претендуем
на то, что мы - лучшая армия
в мире, - говорит Майкл Ма-
кедония, ведущий специа-
лист программы моделирова-
ния чрезвычайных ситуаций.
- Если для этого мы должны
изучить опыт Голливуда и иг-
ровой индустрии, мы сдела-
ем это».

Идея о привлечении Голли-
вуда к содействию вооружен-
ным силам витала в воздухе
несколько лет. Эндрюс и Ма-
кедония искали университет,
который мог бы приютить та-
кую программу, и в итоге ос-
тановили свой выбор на Уни-
верситете Южной Калифор-
нии. В 2000 году этот универ-
ситет получил от армии США
45-миллионный грант на со-
здание ICT. Также программу
профинансировали несколь-
ко компаний, связанных с ин-
дустрией развлечения.

К созданию «мозгового
центра» ICT приступили сце-
нарист Джеймс Коррис и со-
трудник Paramount Pictures

Ричард Линдгейм. Первая
ячейка ICT насчитывала чуть
больше 10 человек - предста-
вителей кино- и игровой ин-
дустрии, телевидения, сферы
информационных техноло-
гий и науки, которые могли
представить интересные
идеи. Высшие чины армии
США рассказали им о потреб-
ностях и задачах, с которыми
сталкиваются солдаты на
поле боя.

Хотя эти вопросы постоян-
но обсуждаются на внутрен-
них армейских семинарах, ICT
сумела внести свой вклад в
развитие новых технологий.
«Мы, вероятно, приходим с
другими решениями, отлича-
ющимися от тех, что успели
выдвинуть они, - говорит
Джон Миллиус, сценарист
знаменитого фильма
Apocalypse Now и член ICT. -
Это и римские щиты, которые

крепятся к боко-
вой части танка, и
тоннели из пены,
которые сами ис-
чезают через 12
часов. Я не утвер-
ждаю, что такие
вещи уже суще-
ствуют, но если вы
услышите о пене,
которая поглотила
ряды танков в Ира-
ке, знайте, что ее
придумали мы».

Очень быстро
программа ICT вы-
росла в размере и
охвате. Неболь-
шая рабочая груп-
па, изготавливав-

шая учебные и демонстраци-
онные фильмы, превратилась
во внутреннее производство
под названием ICT
Productions. Сейчас Коррис
подумывает воплотить неко-
торые из своих идей в теле-
визионных проектах. Теперь в
ICT 55 сотрудников. А в обу-
чающем видео «снимаются»
«синтезпианы» - виртуальные
актеры, которых невозможно
отличить от живых.

Фильм, который только
что показали на большом эк-
ране в офисе ICT в Марина
дель Рей, называется «Инци-
дент на мосту Бреко». На са-
мом деле эта лента - аними-
рованная последователь-
ность трех тысяч фотогра-
фий. Горстка американских
солдат, находящихся на мос-
ту, должна сдержать разъя-
ренную толпу. Подобный ин-
цидент действительно имел
место. В Боснии. Семь моло-
дых солдат получили приказ
защитить мост от толпы, под-
давшейся на подстрекатель-
ства сербских властей спро-
воцировать международный
конфликт. Солдатам было
приказано избегать жертв. И
они в течение восьми часов
терпели выходки толпы, в них
летели осколки стекла, но
они удержали мост. С исполь-
зованием технологий буду-
щего они могли бы быть эки-
пированы гораздо лучше, де-
лают вывод создатели филь-
ма. Рядом с солдатами в
фильме постоянно находит-
ся робот-мул Рона Кобба. Он
обрабатывает информацию и
сообщает ее солдатам.

Воплотится ли что-то еще
из идей ICT, кроме этого ро-
бота, в реальность? Армия не
говорит, консультанты ICT не
знают.

Здесь скрывается «мозговой центр» ICT

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ
КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ

Президент России Владимир Путин произвел ряд серь-
езных кадровых и организационных изменений в руковод-
стве страны. Как сообщает РИА «Новости», глава Россий-
ского государства, в частности освободил Виктора Черке-
сова от должности полпреда президента в Северо-Запад-
ном федеральном округе. Черкесов назначен главой са-
мостоятельного федерального органа - Госкомитета по
противодействию незаконному обороту наркотических
средств и психотропных веществ. Полпредом в Северо-
Западном округе вместо Черкесова назначена Валентина
Матвиенко. Соответственно, она освобождена от долж-
ности вице-премьера правительства России.

Кроме того, Путин реформировал правительствен-
ные структуры силового блока. Так, он упразднил Фе-
деральную службу налоговой полиции (ФСНП) и Феде-
ральное агентство правительственной связи и инфор-
мации (ФАПСИ), а функции Федеральной пограничной
службы (ФПС) передал в ведение Федеральной служ-
бы безопасности (ФСБ). Материально-техническая база
и штатная численность ФСНП, согласно указу прези-
дента, переда.тся в Госкомитет по борьбе с наркотика-
ми и психотропными веществами. Функции по выяв-
лению, предупреждению и пресечению налоговых пре-
ступлений передаются в МВД России. Что же касается
функций ФАПСИ, то они распределяются между ФСБ и
Министерством обороны. Руководители упраздненных
ведомств, в свою очередь, получили новые назначе-
ния. Так, бывший глава ФСНП Михаил Фрадков назна-
чен полномочным представителем России при ЕС в
ранге министра, а бывший глава ФПС Константин Тоц-
кий - представителем России при НАТО. Руководство
ФПС возложено на первого заместителя директора
ФСБ Владимира Проничева. Бывший директор ФАПСИ
Владимир Матюхин возглавит Госкомитет по государ-
ственному оборонному заказу, который создается при
Минобороны.

США НЕ РЕШИЛИСЬ ВЫСТАВИТЬ
НА ГОЛОСОВАНИЕ НОВУЮ

РЕЗОЛЮЦИЮ

Намеченное голосование в Совете Безопасности ООН
по новому варианту резолюции, разработанному США и
Великобританией, не состоится, сообщает Associated
Press.

По данным агентства,
Белый дом принял реше-
ние отложить представ-
ление проекта после ин-
тенсивных телефонных
переговоров, которые
провел в понедельник
Президент Буш с лидера-
ми ведущих мировых
держав.

Руководство США по-
прежнему не уверено,
что ему удастся получить девять голосов в поддержку
новой резолюции. По ее условиям, предполагалось ус-
тановить предельно допустимый срок, в который Баг-
дад должен представить убедительные доказательства
отсутствия запрещенных видов оружия.

Столкнувшись с активным сопротивлением части чле-
нов Совбеза ООН, и осознавая реальность угрозы Фран-
ции и России воспользоваться своим правом вето, США
и их союзники заявляют о готовности дополнительно
обсудить сроки разоружения Хусейна и «иные измене-
ния в проекте резолюции».

Британские представители говорят о возможности
так называемого «двухфазного» решения. Багдаду бу-
дет предложен 10-дневный срок для принятия «страте-
гического решения», а затем в Ирак вновь прибудут ин-
спекторы ООН для проведения финальной проверки.

Называется и возможная новая дата начала военных
действий в случае провала миссии - 17 апреля.

ТЕРРОРИСТЫ ПОЛУЧИЛИ
ДЕСЯТЬ ЛЕТ

Четверо алжирцев приговорены в Германии к тюремно-
му заключению на срок от десяти до 12 лет за попытку со-
вершить теракт на рождественской ярмарке в Страсбурге
в канун 2000 года, передает агентство Associated Press.

По утверж-
дению прокура-
туры, все они
принадлежат к
экстремистской
группи ровке,
связанной с
организацией
«Аль -Каеда».
Трое подсуди-
мых признались
в том, что прохо-

дили подготовку в лагерях террористов в Афганиста-
не в 1999-2000 годах. Однако на процессе прокуратура
сняла обвинение в принадлежности к террористичес-
кой организации, чтобы ускорить судебное разбира-
тельство. Четверо террористов собрались во Франк-
фурте в начале декабря 2000 года. Они сняли две квар-
тиры в Баден-Бадене близ границы с Францией, где пла-
нировали собрать самодельное взрывное устройство.
На Рождество террористы были арестованы. При обыс-
ке у них нашли около двадцати килограммов различ-
ных химических взрывчатых веществ, а также ноутбук
с инструкциями по изготовлению бомб. Лидер группи-
ровки террористов - Мохаммед Бенсахирия - был арес-
тован в Испании в 2001 году. Сейчас он находится под
арестом во Франции, где ожидает суда.

ИСПЫТАНИЕ САМОЙ МОЩНОЙ
НЕЯДЕРНОЙ БОМБЫ

В четверг на базе ВВС США «Элджин» во Флориде прой-
дут испытания 9,45-тонной бомбы MOAB. Она на 40 про-
центов тяжелее бомбы BLU-82, которая до сих пор счита-
лась самым мощным неядерным оружием, передает аген-
тство Associated Press.

При взрыве BLU-82, по-
лучившей среди амери-
канских военных назва-
ние  «сборщица рома-
шек», образуется грибок,
как при ядерном взрыве.
Эта бомба была создана
во время войны во Вьет-
наме, где использовалась
в том числе для расчист-
ки вертолетных площа-
док в джунглях. Ее также
применяли во время вой-
ны в Персидском заливе и операции в Афганистане,
при штурме комплекса пещер в Тора-Бора. В связи с
запланированными испытаниями новой бомбы ко-
мандование ВВС предупредило жителей близлежа-
щих районов, что взрыв может быть слышен за мно-
гие километры от базы. По словам военных, многое
будет зависеть от силы и направления ветра. Они
также заверили, что взрывная волна и осколки не
выйдут за пределы полигона.

Если испытания MOAB пройдут успешно, бомба бу-
дет поставлена на вооружение уже в этом году.
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Горькие слезы, надрыв-

ные речи, предельный на-
кал страстей. Всему этому
стала свидетельницей ав-
тор данного материала во
время командировки по
тревожному письму в город
Кутаиси.

Коллеги (или подчинен-
ные – как угодно!) выдвину-
ли ряд серьезнейших обви-
нений против своего на-
чальника, причем все они
стали достоянием широ-
кой общественности с при-
влечением средств массо-
вой информации и даже
Посольства Российской
Федерации в Грузии. Ведь
речь идет о ситуации, сло-
жившейся в русской школе
N13, которую можно опре-
делить как «из ряда вон вы-
ходящую». И создала ее, по
утверждению ряда педаго-
гов и защищающего их ин-
тересы свободного проф-
союза учителей Грузии
«Солидарность», функцио-
нирующего в Кутаиси, не
кто иной, как директор
школы N13 Нана Александ-
ровна Ломтадзе.

Прежде, чем изложить
суть конфликта, подчерк-
нем, что дело происходит не
где-нибудь, а в школе!

В чем же обвиняют ди-
ректора подчиненные и ро-
дители? Об этом четко ска-
зано в пресс-релизе проф-
союза «Солидарность» от
28 февраля 2003 года:

«В процессе осуществле-
ния свободным профсою-
зом учителей Грузии «Соли-
дарность» расследования в
рамках проекта «Просвеще-
ние без коррупции» был
выявлен ряд нарушений в
деятельности директора

школы N13 Ломтадзе Наны
Александровны, в частно-
сти:

1. Причинение мораль-
ного ущерба педагогу выше-
указанной школы Валенти-
не Федоровне Акиншиной
путем вымогания денег (в
результате воздействия со
стороны директора было
подорвано здоровье В.
Акиншиной).

2. Факт вымогательства
400 долларов с бывшего за-
ведующего хозяйственной
частью школы Александра
Шляхта (предварительное
следствие велось област-
ным отделом внутренних
дел Имеретинского регио-
на).

3. Сложившаяся система
вымогательства с педагогов
и учащихся (систематичес-
ки распространяются биле-
ты на так называемую «дис-
котеку», в школе функцио-
нируют платные кружки и
т.д.).

4. На «Горячую линию»
проекта «Просвещение без
коррупции» постоянно по-
ступает информация от ро-
дителей и учеников о фак-
тах нарушений, существую-
щих в школе N13.

Материалы о вышеука-
занных и других фактах на-
рушений были переданы
городским руководителям
в сфере образования, ми-
нистру образования Алек-
сандру Картозия. В связи с
тем, что дело касалось рус-
ской школы, союз профсо-
юзов учителей Грузии «Со-
лидарность» поставил в из-
вестность Посольство РФ в
Грузии».

Вот таково содержание
документа, в котором в

сжатой форме изложено
то, что пришлось в даль-
нейшем услышать на
пресс-конференции, со-
стоявшейся в школе N13 в
связи с приездом в Кутаи-
си советника Посольства
Российской Федерации в
Грузии, руководителя Рос-
сийского центра междуна-
родного научного и культур-
ного сотрудничества Нико-
лая Шаулина. Реакция по-
сольства была вызвана
письмом президента
профсоюза «Солидар-
ность» Мананы Гурчумелид-
зе, в котором она обраща-
ла внимание на положение
дел в русской школе и, в
частности, на гонения, ко-
торым подвергается учи-
тельница начальных клас-
сов Валентина Акиншина
со стороны директора шко-
лы N13 Наны Ломтадзе.

На пресс-конференции
выступали многие педаго-
ги, в том числе и Валентина
Акиншина: «С приходом в
школу на пост директора
Наны Ломтадзе в школе ста-
ли рушиться традиции, ко-
торыми мы так гордились.
Она не интересовалась и не
интересуется учебно-вос-
питательным процессом.
Плана школы не существу-
ет... «Меня не интересует,
кем вы были, - заявляет
она. – Кто рядом со мной,
тот и хороший учитель». В
чем рядом? В сборе денег
по разным надуманным
причинам – то на стулья в
учительской – их нет и в по-
мине!, то на «строитель-
ство» актового зала, то на
«ремонт» крыши? При сда-
че документов во время по-
ступления в первый  класс

родители вносят пять лари,
а по окончании школы –
двадцать лари. Вот это но-
вые традиции, которые на-
саждает в школе Н.Ломтад-
зе. Меня директор в этом

году довела до нервного
срыва и болезни. За что? Я
отказалась платить «дань»,
и она публично оскорбила
меня».

Коллегу поддержала пе-
дагог по географии  Русудан

Дзиграшвили, поведавшая
свою историю. По ее сло-
вам, Нана Ломтадзе всеми
способами восстанавлива-
ла против нее учеников, за-
ставляла их письменно сви-

детельствовать против сво-
его учителя, унижала ее,
ущемляла честь и достоин-
ство. В результате Русудан
Дзиграшвили тоже заболе-
ла.

В интриганстве и взяточ-

ничестве обвинила Нану
Ломтадзе педагог и класс-
ный руководитель 7 класса
Кетеван Фарадова...

Выступил и бывший за-
вуч школы N13 Владимир
Гедешидзе, вынужденный,
по его словам, уйти из шко-
лы – не сработался с дирек-
тором. Он подтвердил все
выдвигаемые против нее
обвинения, а завершил
свое выступление так: «Это
не было работой. Идешь и
не знаешь, как себя вести.
Не дай Бог что-то не так ска-
жешь. Приходилось жить по
принципу «моя хата с краю».

«Если я потеряла здоро-
вье, то именно в школе», -
заявила преподаватель гру-
зинского языка Натела Дум-
бадзе, рассказавшая о том,
как ущемляла ее права на
протяжении долгого време-
ни директор.

Подтвердили сказанное
учителями и родители и
даже бывшая ученица 13-й
школы Диана Стародуб.

А потом «поле боя» пере-
местилось в мэрию Кутаи-
си. На встрече, кроме Нико-
лая Шаулина и участников
конфликта, присутствовали
вице-мэр Омар Гветадзе и
заместитель заведующего
городским отделом образо-
вания Юрий Костава.

Нана Ломтадзе отрицала
обвинения в преследова-
нии на национальной почве
- имеется в виду Акиншина.
Что касается остального, то
это, по ее словам, должно
рассматриваться в судеб-
ном порядке... По всей ви-
димости, директор уверена
в своей безнаказанности?

«Любой, даже единич-
ный, факт национального

ущемления недопустим и
ему будет дана самая жест-
кая оценка со стороны руко-
водства и меня лично», -
подчеркнул Омар Гветадзе.
А Юрий Костава добавил,
что такой традиции в Грузии
не существует. «Для грузин-
ского народа, как наиболее
толерантного ко всем наци-
ям, это невозможно. Никог-
да за долгие годы работы в
области просвещения не
возникало непонимания на
этой почве».

Свое слово сказал и со-
ветник посольства Николай
Шаулин: «Надеемся, что со-
ответствующие структуры
услышат то, о чем шла речь
на пресс-конференции, и
исправят ненормальное по-
ложение, примут соответ-
ствующие меры. Посоль-
ство всегда будет реагиро-
вать на подобные факты,
дабы соотечественники не
оказались незащищенны-
ми, чувствовали нашу под-
держку. Благодарим за то
внимание, которое уделили
профсоюз и представители
исполнительных структур к
данной проблеме».

Судя по всему, главное
еще впереди. Ведь директо-
ра обвиняют далеко не толь-
ко в ущемлении прав на на-
циональной почве. Что бы ни
решил суд, ясно, что имен-
но руководитель повинен в
той ситуации, которая сло-
жилась в школе. Возможен
ли в таких условиях нор-
мальный учебный процесс?
Весьма сомнительно... Не-
нависть, взаимные оскорб-
ления не способствуют
делу. Думается, после все-
го случившегося вряд ли
Нана Ломтадзе сработает-

ся с коллективом. Вопрос в
другом – в конфликт вовле-
чены не только взрослые, но
и дети! И чему они могут на-
учиться в обстановке исте-
рии, вымогательства,
травм, доносов, интриг?
Особенно учитывая, что все
происходящее живо обсуж-
дается не только в стенах
школы, но и дома.

Теперь о профсоюзе
«Солидарность». Он дела-
ет благое дело, защищая
интересы педагогов...
Есть много фактов, под-
тверждающих боевой дух
организации, возглавляе-
мой решительной и прин-
ципиальной Мананой Гур-
чумелидзе. Кстати, не-
давно при профсоюзе со-
здана ассоциация учите-
лей русского языка, пре-
зидентом  которой стала
Майя Эсебуа. Что и гово-
рить, проблем методики
преподавания русского
языка как в русской, так и
в грузинской школах нако-
пилось немало. Об этом
шла речь во время встре-
чи Николая Шаулина с
членами ассоциации.
Представитель посоль-
ства обещал оказывать
организации всесторон-
нюю помощь.

А что будет со школой
N13, покажет время. Хоте-
лось бы, чтобы это учебное
заведение перестало нако-
нец лихорадить. Дети, в
конце концов, это заслужи-
ли... Давайте их учить, а не
калечить их неокрепшие
души, психику, сознание.
Это преступление не иску-
пить никаким наказанием.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ГРИПП ОТСТУПИЛ
Сегодня уже можно сказать, что

грипп в Грузии отступил, заявил на тра-
диционном брифинге в Министерстве
труда, здравоохранения и социальной
защиты директор Национального цен-
тра контроля за заболеваниями Паата
Имнадзе. Одним из эффективных ша-
гов в этом направлении был своевре-
менно объявленный Министерством
образования карантин в школах стра-
ны. Грипп достиг пика в середине фев-
раля, когда на 100 тысяч человек при-
ходилось 562 больных, а уже в конце
февраля эта цифра уменьшилась до
416. В то время как, к примеру, в Моск-
ве на каждые 100 тысяч человек прихо-
дилось 1300 больных.

Хотя эпидемиологи успокаивают, что
грипп уже на финишной прямой, все
же расслабляться не стоит. Врачи ре-
комендуют пока поменьше посещать
массовые мероприятия, театры, кино –
везде, где много потенциально зараз-

ных людей. Рекомендуется принимать
витамины (особенно витамин С), настои
шиповника и боярышника, есть чеснок
и репчатый лук, избегать контактов с
больными.

Как отметил П.Имнадзе, сейчас сре-
ди населения муссируются слухи, буд-
то нам грозит новый грипп – т.н. «пти-
чий». Несколько больных было зареги-
стрировано в Гонконге. Заражение про-
исходит от непосредственного контак-
та с больными птицами. Заболевание
передается через дыхательные пути.
Вирус этого гриппа  сохраняется даже
при температуре воздуха минус сорок
градусов.

«Птичий» грипп – это особый штамм,
и процент смертности велик. Но хочу
успокоить население, подчеркнул
П.Имнадзе, что «птичий» грипп вооб-
ще не грозит Грузии.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

Письмо в редакцию

БЛАГОДАРНОСТЬ КОНСУЛУ
Оформление виз для

туристических и иных по-
ездок в Грецию до опреде-
ленного времени было
связано со множеством
трудностей.

Но с появлением ново-
го консула в Греческом по-
сольстве Грузии работа в
консульском отделе за-
метно улучшилась, в чем,
несомненно, заслуга заве-
дующей консульским отде-
лом Аделаиды Григориа-
ду. Она с большой тепло-
той и отзывчивостью при-
нимает посетителей, не
затягивает рассмотрения
заявлений на выезд в Гре-
цию. С большой благодар-
ностью о четкой и эффек-
тивной работе консульско-
го отдела  говорят Савва

Карагезов, Наталья Мели-
кова, Елена Джанова из
села Башков, Евстафий
Михайлов  из села Сафар-
Хараба и многие другие.

Аделаида Григориаду
обсуждает все вопросы с
Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Констан-
тиной Мавроскелиду по
усовершенствованию ра-
боты консульского отдела,
облегчению приема посе-
тителей и выдачи виз для
поездки в Грецию.

Разумеется, новый кон-
сул госпожа Аделаида Гри-
гориаду информирована
об основных вопросах и
проблемах, волнующих
греческую диаспору, и по-
этому проявляет такое
большое внимание к ее

представителям. Отрад-
но, что теперь консуль-
ство пожилым людям и
детям, а также тем, кто
младше 21 года и не со-
стоял в браке, выдает
визы бесплатно. Кроме
того, в один из дней неде-
ли, в пятницу,  консульс-
кий отдел занимается ис-
ключительно приемом
греков из дальних райо-
нов, что, разумеется, об-
легчает решение многих
проблем.

Теплых слов благодарно-
сти заслуживают сотруд-
ники консульства, которые
работают оперативно, чут-
ко и внимательно относят-
ся ко всем посетителям.

Диоген МЕЛИКОВ

11 марта в Минске от-
крылось заседание экс-
пертов по согласованию
проекта конвенции об эко-
логической безопасности
государств-участников
СНГ. В нем принимают уча-
стие и грузинские специа-
листы.

Конвенцией предусмот-
рено взаимодействие госу-
дарств Содружества в лик-
видации техногенных и
экологических катастроф
в основном на пригранич-
ных территориях. Кроме
того, участники заседания
обсудят проект межгосу-

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ -
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ
БЕЗОПАСНОСТЬ

дарственной научно-техно-
логической программы со-
здания и развития систе-
мы экологического мони-
торинга государств СНГ на
период до 2010 года.

В соответствии с про-
граммой, в странах Содру-
жества планируется со-
здать систему пунктов на-
блюдения за экологичес-
кой обстановкой и измене-
ниями окружающей сре-
ды, а также базу данных с
тем, чтобы получать досто-
верную информацию по
СНГ.

САКИНФОРМИ

МЕБЕЛЬ – НЕ ДЛЯ МЕБЕЛИ
Повысив эффективность производства и качество

выпускаемой продукции на мебельных и деревообра-
батывающих предприятиях, можно существенно улуч-
шить экономические результаты страны.

Такого мнения придер-
живается председатель
Научно-технического об-
щества лесного комплек-
са Грузии, кандидат техни-
ческих наук Эдуард Лоб-
жанидзе.

Согласно данным, кото-
рыми оперирует Эдуард
Лобжанидзе, население
страны за последние де-

сять лет возросло более
чем на 500 тысяч человек.
В Грузии ширится строи-
тельство гостиниц, жилых
домов... Соответственно
увеличивается и потреб-
ность в надежной, доброт-
ной и красивой мебели.
Именно такая мебель, по
мнению специалистов,
может производиться не-

посредственно в стране.
По словам Эдуарда

Лобжанидзе, продукция
мебельных предприятий

страны в свое
время  слави-
лась в бывшем
Советском Со-
юзе.  Она нео-
днократно удос-
таивалась золо-
тых и серебря-
ных наград на
ВДНХ СССР.

Качество ле-
сов Грузии по-
зволяет произ-
водить уникаль-
ную мебель и
музыкальные
инструменты.
Большой спрос
и на полуфабри-
каты (черновые
заготовки) из
древесины бука,
дуба,  ореха. . .
Это при том, что
запасы древеси-
ны на корню в
Грузии превы-
шают 430 мил-
лионов кубомет-
ров, отмечает
Эдуард Лобжа-
нидзе.

Позаботиться
о реанимации и
р а с ш и р е н и и
производства
мебели должно

правительство страны.
Одновременно должны
возрасти объемы выпус-
каемого в Грузии облицо-
вочного материала – стро-
ганого шпона.

Продукция эта важней-
шая для экономики стра-
ны, в ней нуждаются по-
чти все ее отрасли – са-
молетостроение, вагоно-

строение, мебельная и
строительная промыш-
ленность.

Эдуард Лобжанидзе ут-
верждает, что Грузия в со-
стоянии производить в
год не менее 35-40 милли-
онов квадратных метров
шпона на сумму 20 милли-
онов долларов США.

Только Россия ежегод-
но потребляет 1,2 милли-
арда квадратных метров
шпона. Большой спрос на
натуральный шпон из
древесины бука в Казах-
стане, Узбекистане, Ар-
мении, Молдавии, Бело-
руссии, странах Балтии.

По мнению Эдуарда

Лобжанидзе, в деревооб-
рабатывающей отрасли
одним из важнейших и
сложнейших процессов
является гидротермичес-
кая обработка древеси-
ны. От этого прямо зави-
сит качественный выпуск
строганого шпона и, сле-
довательно, мебели, дру-
гих изделий, в первую
очередь, музыкальных
инструментов. Он отме-
чает, что именно в этой
области отрасль распола-
гает достаточным количе-
ством новейших изобре-
тений, которые являются
золотым фондом страны
и на которые большой

спрос не только в России,
но и в странах Балтии.
Правительство страны
должно учитывать это
весьма важное обстоя-
тельство и ориентировать
«Сакпатенти» на активи-
зацию работы по заинте-
ресованности иностран-
ных бизнесменов в дан-
ных разработках. Кроме
того, необходимы сред-
ства для создания новей-
ших разработок.

На наш взгляд, необхо-
димо восстановить быв-
шее Министерство мест-
ной и деревообрабаты-
вающей промышленнос-
ти как эффективной

структуры, которая смо-
жет и должна решить за-
дачу повышения коэф-
фициента полезного вы-
хода и использования сы-
рья для производства
продукции и более пол-
ной утилизации древес-
ных отходов как лесосеч-
ных, так и производствен-
ных, заявил Эдуард Лоб-
жанидзе.

Он призывает реально
взглянуть на ситуацию –
надо ли импортировать
дорогостоящую мебель,
которая деформируется
в дороге и недостаточно
качественна, когда можно
изготавливать на месте
мебель надежную, высо-
кокачественную, краси-

вую и современную.
Эдуард Лобжанидзе

считает, что это гораздо
выгодней, нежели про-
должать вырубку лесных
массивов и реализовы-
вать древесину по цене
дров.

С этим нельзя не согла-
ситься. Так же, как и с
тем, что сегодня населе-
нию страны требуется
мебель не для мебели, да
простит мне читатель
этот каламбур, а для уют-
ной, комфортной жизни.
Такую мебель можно и
нужно производить в Гру-
зии.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ
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Сыгран заключительный
тур 60-го женского чемпио-
ната Грузии по шахматам.
Уже в ранге победительни-
цы представительница Ку-
таиси Нана Дзагнидзе быс-
тро завершила вничью
партию с самтредской шах-
матисткой Софико Тере-
ладзе и набрала 10 очков.
Также вничью завершились
встречи Ломинеишвили
(Тбилиси) – Мелия (Батуми)
и Матнадзе (Телави) – Хоте-
нашвили (Телави). Бациаш-
вили (Батуми) победила Гве-
тадзе (Тбилиси), Вахания
(Гагра) – Мелашвили (Тби-
лиси), Гавашели (Тбилиси) –
Церетели (Тбилиси).

Вслед за чемпионкой в
турнирной таблице распо-
ложились: Ломинеишвили
– 8,5 очка, Матнадзе – 8, по
лучшему коэффициенту
опередившая Джавахишви-
ли, у которой тоже восемь
очков. Мелия, Тереладзе –
по 6, Гавашели, Вахания – по
5,5, Бациашвили – 5, Хоте-
нашвили, Гветадзе – по 4,5,
Церетели –4, Мелашвили –
2,5.

После окончания чемпи-
оната мы попросили побе-
дительницу ответить на не-
сколько вопросов:

- Вы ожидали, что ста-
нете чемпионкой, да еще
выполните норматив меж-
дународного гроссмейсте-
ра?

- До начала турнира пла-
нировала только попасть в
тройку призеров. Но после

победы во втором туре над
прошлогодней чемпионкой,
международным гроссмей-
стером Майей Ломинеиш-
вили планы изменились. Я
очень рада победе.

- Как вы приобщились к
шахматам?

- У нас большая семья.
Отец, мать и трое детей (у
меня сестра Нино – 14 лет и
брат Темури – 13). Большой
любитель шахмат - отец. Он
и отвел меня в возрасте
пяти лет к тренеру Хатуне
Губеладзе. Потом у меня
были другие наставники.
Сейчас тренируюсь под ру-
ководством заслуженного
тренера Грузии Гоги Мача-
рашвили.

- Вы учитесь в школе?
- Сейчас я учусь в 10-м

классе Кутаисской
спортивной школы-ли-
цея.

- Какие международ-
ные соревнования
ожидают чемпионку
Грузии в ближайшее
время?

- В конце марта при-
зеры чемпионата стра-
ны выедут в Анталью.
Здесь стартует личное
первенство Европы.

- Ваша цель в шах-
матах и в жизни?

- В шахматах хочу до-
биться звания чемпи-
онки мира среди жен-
щин. В жизни... В буду-
щем году буду сдавать
приемные экзамены на
факультет западноев-

ропейских языков ТГУ. Буду
изучать английский.

Своим мнением о новой
чемпионке с нами поделил-
ся главный судья соревно-
вания, международный ар-
битр Тенгиз Гиоргадзе:

- Я внимательно следил
за игрой Наны, - сказал он.
– Это безусловно одарен-
ная девушка. Игра ее в пос-
леднее время стала более
вдумчивой, глубокой. Ви-
димо, она много работает
над собой. Это приятно от-
метить. Думаю, в Грузии
растет еще одна перспек-
тивная шахматистка...

Вчера во Дворце шахмат
состоялось торжественное
закрытие чемпионата.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Итоги традиционного
шахматного супертурнира в
Линаресе, завершившего-
ся сенсационной победой
венгра Леко подводит меж-
дународный гроссмейстер
Василий Иванчук.

- Заключительный день
турнира подарил почитате-
лям шахмат две интерес-
нейшие партии, в которых
встретились сильнейшие
шахматисты, или, даже ска-
жем, те, кто всерьез рас-
считывал на победу в Лина-
ресе. Скажу честно и откро-
венно: этот турнир пред-
ставлял бы для меня еще
больший интерес, если бы
я сам принимал в нем учас-
тие.

Ведь играть в турнире -
одно, а смотреть со сторо-
ны - совсем другое.

Наверное вам будет ин-
тересно спросить меня,
удивлен ли я результатами
турнира. Однозначно ска-
зать сложно.

Но до последнего момен-
та было неизвестно, кто по-
бедит. Ведь, если бы в зак-
лючительный день тот же
Крамник обыграл Леко, ко-
торый незадолго до этого ус-
тупил испанцу Вальехо, то

победите -
лем бы стал
«классичес-
кий» чемпи-
он мира. В то
же время, в
случае ничь-
ей в партии
Крамник -
Леко и побе-
ды Каспаро-
ва над Анан-
дом, сразу
три шахма-

тиста набрали бы одинако-
вое количество очков, и тог-
да организаторы прибегну-
ли бы к дополнительным по-
казателям. Как известно,
единоличного победителя
нет. Леко и Крамник набра-
ли одинаковое количество
очков, но в итоге победите-
лем признали венгерского
шахматиста, так как он
одержал наибольшее коли-
чество побед.

- Перед турниром все
предсказывали победу
сильнейшего шахматиста
по рейтингу ФИДЕ Гарри
Каспарова.

Однако в итоге он с
Анандом поделил тре-
тье-четвертое места. Как
оцениваете его выступле-
ние?

- Не буду оригинален,
если скажу, что Каспаров
не очень удачно стартовал.
Ведь все и так это прекрас-
но знают. Как ни старался
впоследствии Каспаров
наверстать упущенное, ему
это не удалось. В целом же
он играл довольно неплохо.

- Для многих удивитель-
но, почему в турнире иг-
рал тот же Раджабов, а не
Иванчук.

- Я ждал приглашения в
Линарес до последнего мо-
мента. Надеялся, что все-
таки приму участие в таком
крупном турнире.

- И все же почему вы ока-
зались за бортом Линаре-
са?

- Этот вопрос советую
вам задать организаторам.

- Каковы ваши впечатле-
ния от турнира?

- Многие партии проте-
кали довольно интересно.
Не раз видел новинки, ко-
торые демонстрировали
некоторые участники. Во-
обще, мне показалось, что
семь участников для тако-
го турнира маловато. Для
зрителей больший инте-
рес представляло бы, если
бы играли все участники
одновременно, а так полу-
чалось, что кто-то один по-
стоянно выходной. Несколь-
ко странно.

- Последнее место в
турнире занял самый мо-
лодой его участник Тей-
мур Раджабов из Азер-
байджана. На ваш взгляд,
ему не хватило опыта?

- Чтобы достойно играть
в этом супертурнире, нуж-
но обладать большим опы-
том, чего в силу возраста у
Раджабова пока нет.

- Какая партия на турни-
ре запомнилась больше
всего?

- Больше всего мне по-
нравилась партия, в кото-
рой Гарри Каспаров белы-
ми играл с Вишванатаном
Анандом. Понравилось то,
с каким искусством Гарри
выиграл в практически
равной позиции у доволь-
но сильного шахматиста.

Российский путеше-
ственник Федор Конюхов
установил новый мировой
рекорд по пересечению в
одиночку на весельной лод-
ке Атлантического океана.

За 47 суток россиянин
пересек Атлантический оке-
ан по маршруту Канарские
острова – остров Барбадос.
Прежний рекорд, установ-
ленный в 2001 году, состав-
лял 57 дней. Таким обра-
зом, Конюхов оказался «бы-

Это интересно
ФЕДОР КОНЮХОВ ПЕРЕПЛЫЛ
АТЛАНТИКУ С НОВЫМ РЕКОРДОМ

стрее» француза Эммануи-
ла Куандра на 10 суток.

По сообщению НТВ, уста-
новлению рекорда способ-
ствовал 20-дневный шторм.
Ветер и волны гнали лодку
российского путешествен-
ника к берегам Барбадоса.
Федору Конюхову помогло
также отличное знание нави-
гации: его лодка плавно пере-
ходила из одного попутного
течения в другое, что ускори-
ло продвижение к финишу.

Успешно завершила рабо-
ту комплексная экспедиция
«Антарктида-Россия-2003»,
для характеристики которой
с полным основанием можно
употребить популярный тер-
мин «экстрим». Но должного
общественного резонанса
это событие не получило. Вот
если бы затраченные усилия
и средства были брошены на
путешествие разношерстной
компании на райский эквато-
риальный остров, где персо-
нажи загорают и выясняют от-
ношения в процессе отре-
жиссированного действа под
названием «Последний ге-
рой», тогда бы мы наблюдали
за участниками с неослабева-
ющим интересом, и они бы на-
верняка сделались нацио-
нальными знаменитостями.

Лето в Антарктиде наиме-
нее соответствует нашим
представлениям об этом вре-
мени года. В январе, самом
теплом для этих мест меся-
це («по-нашему» это июль),
жарко было разве что пингви-
нам: температура не превы-
шала в полдень минус 20 по
Цельсию. А российская экспе-
диция основную часть про-
грамм в Антарктиде осуще-
ствляла в первой половине
февраля, когда участники
ощутили, как кровь стынет в

жилах - и от суровых морозов
и от леденящих душу ЧП, без
которых пребывание здесь
просто немыслимо. Костяк эк-
спедиции - это команда луч-
ших российских альпинистов,
неоднократных покорителей
Эвереста, поставивших цель
подняться на безымянные
вершины шестого континен-
та. Если измерять трудность
горных восхождений в Антар-
ктиде высотой пиков, то нич-
то не поражает воображения:
даже Эльбрус взметнулся по-
выше большинства из них, не
говоря уже про Эверест. Но

надо учитывать климатичес-
кие особенности и географи-
ческую отдаленность местно-
сти, свойства рельефа, не-
возможность ведения спаса-
тельных работ, и если сумми-
ровать эти отрицательные ха-
рактеристики, то некоторые
пики Антарктиды могут быть
смело приравнены к восьми-
тысячникам, имеющим 6-ю,
высшую, категорию сложнос-
ти.

Любое горное первовос-
хождение самоценно, но -
преимущественно в рамках
спорта. А на этот раз альпи-

нистские штурмы содержали
насущный геополитический
подтекст. Мировое сообще-
ство уже начало забывать, что
Антарктиду 183 года назад от-
крыли Лазарев и Белинсгау-
зен. В последние годы рос-
сийское присутствие в Антар-
ктиде заметно сузилось, ко-
личество полярных станций
уменьшилось почти втрое.

Первое восхождение на
безымянную вершину, хоть и
осложненное серьезными
скальными участками, не
принадлежит к высшему пи-
лотажу альпинизма, но оно
состоялось ровно в день оче-
редной годовщины победно-
го завершения Сталинградс-
кой битвы, на карте Антаркти-
ды теперь появится новое
обозначение - пик полковод-
ца Георгия Жукова, факт сим-
волический.

А вот покорение пика с
маршрутом по вертикальной
стене - это действительно вы-
сокое спортивное достиже-
ние. Девять дней понадоби-
лось на прохождение кило-
метровой скалы, поднимаю-
щейся в небо под углом 90
градусов, изобилующей хруп-
кими породами и коварными
наледями. Тяжелейший учас-
ток маршрута с отрицатель-
ным уклоном, застигшая в

пути смельчаков непогода,
нулевая видимость из-за воз-
никшей пурги, низвергающи-
еся снежные массы, грозящие
смести их в пропасть, сдела-
ли восхождение беспример-
ным. Отдыхать (по 2-3 часа в
сутки) приходилось в крохот-
ной нише в скале, продувае-
мой ледяными антарктичес-
кими ветрами. Специалисты
говорят, что Эверест в срав-
нении с этим маршрутом - ту-
ристическая прогулка.

В Антарктиду было достав-
лено два уникальных везде-
хода, они использовались для
транспортировки альпинис-
тов к подножию запланиро-
ванных для штурма вершин,
расстояние между которыми
составляли 100-150 километ-
ров, потом эти «луноходы»
были переданы для эксплуа-
тации полярникам из состава
48-й российской антарктичес-
кой экспедиции. Полевые ис-
пытания полярных внедорож-
ников позволили внести не-
которые изменения в конст-
рукцию, что должно увели-
чить уровень их надежности.
Выход из строя одного из сно-
убагов в начале экспедиции
чуть было не поставил на
грань срыва всю запланиро-
ванную программу. А посколь-
ку вездеходы в условиях Ан-

тарктиды должны работать
исключительно в связке, дуб-
лируя один другого, то дело
сразу застопорилось. При-
шлось заказывать новый дви-
гатель и ждать его доставки
из Южной Африки. Но рабо-
ты не приостанавливались ни
на день, ни на час, степень
риска при этом возросла.

Мы еще не раз вспомним
об этих захватывающих днях,
об ожидании у телефона с на-
деждой вновь услышать, до-
носящиеся из трубки с трех-
секундным опозданием, из-
за огромного расстояния,
разделяющего нас, полные
тревоги голоса Валерия Ку-
зина, Максима Волкова и
других членов экспедиции.
Но уже сейчас можно гово-
рить о том, что экспедиция
состоялась. Каждый день
этого масштабного проекта,
запечатленный в дневниках
его участников, метрах кар-
диограмм, интереснейших
видеоматериалах после воз-
вращения будет системати-
зирован и, возможно, к ним
проявят интерес - потомки
или зарубежные специалис-
ты. А наши современники бу-
дут с волнением наблюдать
по ТВ за приключениями
«последних героев» под се-
нью пальм.

Проведе-
ны очеред-
ные матчи
мужского
чемпиона-
та Грузии
по баскет-
болу. Две
п о б е д ы
о д е р ж а л
прошлогод-
ний чемпи-
он – коман-
да «Баско»
(Батуми).
Б а т у м ц ы
переигра-
ли баскет-
б о л и с т о в
«Кутаиси» -
110 :95  и
затем рус-

тавский «Азот» – 109:98. А «Азот», в свою очередь,
нанес поражение «Кутаиси» - 74:68.

Вот как выглядит турнирная таблица: «Баско» - 40 оч-
ков, «Динамо» - 39, «ГТУ Джеоселл» - 37, «Азот» - 35, ТГУ
– 34, «Маккаби» - 29, «Кутаиси» - 27, СГУ – 26, «Акаде-
мия» - 24.

Баскетбол

ЛИДЕР – «БАСКО»

Шумахера на старте нового чемпионата
обогнал  даже Вильнев на БАРе

Новый сезон «Феррари» начала с победы. Первую в
истории «Формулы-1» предквалификацию выиграл Ру-
бенс Баррикелло. Впрочем, особой смысловой нагрузки
эти заезды не несут, они просто определяют, в каком по-
рядке гонщики будут стартовать в квалификации.

Первым на автодром в Мельбурне выехал Михаэль
Шумахер, как чемпион мира прошлого года. Он показал
время 1:27,103. Так как по новым правилам проехать мож-
но только один круг, то есть Шумахер улучшить это время
не мог, казалось, что именно на этот результат и будут
ориентироваться все остальные.

Однако Баррикелло все эти предположения опроверг,
сбросив с результата чемпиона мира сразу четыре деся-
тых секунды еще на первой отметке. К середине дистан-
ции он выигрывал уже полсекунды, а в итоге опередил
Шумахера на 0,731.

Обогнал Шумахера и Кими Райкконен, показавший вто-
рое время дня. Он отстал от Баррикелло на 0,179, так что
надежды на то, что Шумахера, наконец, сместят с трона,
появились.

Но главную сенсацию дня преподнес Жак Вильнев. И
пусть пятничные заезды ничего не определяют в преддве-
рии гонки, не должен БАР обгонять «Феррари»! Ни в ква-
лификации, ни в тестах. Но Вильнев доказал, что БАР к
этому сезону готов очень неплохо.

Подтвердил это и Дженсон Баттон, который показал
пятое время. Шестерку замкнул Дэвид Култхард на «Мак-
ларене».

Стартовать в квалификации гонщики будут в обрат-
ном порядке, то есть Баррикелло будет стартовать
последним, Райкконен - предпоследним, а первым на
трассу выедет Джастин Уилсон на «Минарди». Пре-
имущество Баррикелло получил, фактически, только
одно: он будет знать, на какое время ему ориентиро-
ваться.

1. Рубенс Баррикелло (Бразилия, Ferrari) 1:,26,372
2. Кими Райкконен (Финляндия, McLaren) 1:26,551
3. Жак Вильнев (Канада, BAR) 1:26,832
4. Михаэль Шумахер (Германия, Ferrari) 1:27,103
5. Дженсон Баттон (Англия, BAR) 1:27,159
6. Дэвид Култхард (Шотландия, McLaren) 1:27,242
7. Фернандо Алонсо (Испания, Renault) 1:27,255
8. Оливье Панис (Франция, Toyota) 1:27,352
9. Ярно Трулли (Италия, Renault) 1:27,411
10. Хуан-Пабло Монтойя (Колумбия, Williams) 1:27,450

Формула 1

Состоялись повторные
встречи 1/8 финала розыг-
рыша Кубка Грузии по фут-
болу. В Кутаиси местные
торпедовцы принимали
молодежную сборную Гру-

зии. Первый матч команд,
проведенный в Тбилиси,
завершился победой кута-
исцев – 4:0. В повторной
счет открыл форвард гос-
тей Джапаридзе. Через 10

минут кутаисец Ахал-
каци сравнял резуль-
тат – 1:1. Решающим
оказался гол на 23-й
минуте. Его провел
тбилисец Гогуа – 2:1. В
дальнейшем счет не
изменился. Молодеж-
ная команда взяла ре-
ванш, но для выхода в
дальнейшую стадию
розыгрыша его не хва-
тило. В четвертьфи-
нале – «Торпедо».

Матч двух столич-
ных команд «Спарта-
ка» и «Динамо-2» за-
вершился вничью –
1:1. Счет на 50-й мину-
те открыл динамовец
Цилосани – 1:0, а пе-
ред самым финаль-

ным свистком Аладашви-
ли сравнял результат –
1:1. В четвертьфинал
вышли спартаковцы, по-
бедившие в первой встре-
че – 1:0.

Московский «Локомо-
тив» второй раз за 107 дней
оставил ЦСКА «с носом».
После того, как подопечные
Юрия Семина обыграли
«красно-синих» в «золотом»
матче чемпионата России-
2002, многим казалось, что
в Международный женский
день Валерий Газзаев
возьмет у своего коллеги
реванш. Однако в непри-
вычно великолепном для
этого времени года фут-
больном спектакле победу
вновь одержал «Локомо-
тив».

Однако не результат ока-
зался главным в этой встре-
че. Та игра, которую показа-
ли эти две, бесспорно, силь-
нейшие команды России,
отвечала самым высоким
требованиям. И «Локо», и
ЦСКА продемонстрировали
великолепный футбол и по-
радовали собравшихся в
Черкизову зрителей.

Единственной ложкой
дегтя в бочке меда оказа-
лось качество поля.

Интересным образом
развивались события в
этой встрече. В первом тай-
ме полновластным хозяи-
ном поля в Черкизово были
подопечные Валерия Газза-
ева. Они за счет своей ак-
тивности смяли полузащи-
ту «Локо» и постоянно угро-
жали воротам Овчиннико-
ва. Дважды Ролан Гусев,
кстати, выведший команду
на поле в ранге капитана,
бил головой с близкого рас-
стояния, и в обоих случаях
Босс с неимоверным тру-
дом и не без помощи штан-
ги ликвидировал опасность.
Однако настырные армей-
цы под занавес первой 45-
минутки таки добились сво-
его: Гусев подал угловой на
ближнюю штангу. Попов го-
ловой перекинул мяч к даль-
ней, а там высоченный Яро-
шик перепрыгнул всех,
включая и Овчинникова –
0:1.

Казалось, «Локо» не смо-
жет ничего поделать с таким
мобильным и интересно иг-
рающим ЦСКА. Однако пос-
ле перерыва команды слов-
но подменили: армейцы,
видимо, посчитавшие свое

СУПЕРКУБОК РОССИИ:
РЕВАНШ НЕ СОСТОЯЛСЯ

дело сделанным, успокои-
лись и сбросили обороты,
в то время как «Локомотив»,
ведомый вышедшими во
втором тайме на поле Из-
майловым и Пименовым,
стал медленно, но верно, пе-
рехватывать инициативу и
оказывать давление на не
слишком надежные, как по-
том оказалось, защитные
порядки «красно-синих».

В итоге  затяжной
штурм чемпионом России
длиной с целый тайм при-
нес свои плоды. На 83-й
минуте Лоськов подал со
штрафного, а оставлен-
ный в гордом одиночестве
на линии вратарской Ев-
сеев пробил головой. Ман-
дрыкин великолепно дос-
тал мяч из девятки, одна-
ко тут как тут на добива-
нии оказался Пименов –
1:1.

Спустя некоторое время
Валентин Иванов дал свис-
ток на небольшой перерыв
перед овертаймом (а по

СБОРНАЯ РОССИИ БУДЕТ ГОТОВИТЬСЯ В ИТАЛИИ

По сообщению «Спорт-Экспресса», руководство
российской сборной определилось, где пройдет че-
тырехдневный сбор перед отборочным матчем ЧЕ-
2004 с Албанией, который состоится 29 марта в
Шкодере. Выбор в пользу итальянской Анконы
объясняется тем, что этот город расположен к Ал-
бании гораздо ближе, чем испанская Марбелья. По-
этому перелет, который сборная совершит за день
до игры, займет значительно меньше времени. Пла-
нируется, что команда отправится в Анкону 24
марта в 11 часов утра чартерным рейсом из Внуко-
во.

регламенту игрались два
отрезка по 15 минут без
правила «золотого» гола). И
тут пошел открытый фут-
бол: соперники, к тому мо-
менту уже порядком подус-
тавшие, не сильно утружда-
ли себя оборонительными
действиями, в результате
чего одна атака сменялась
другой.

В послематчевой серии
зрителей поджидал еще
один сюжет, достойный хо-
рошего детектива: «Локо»
не забил первые три пе-
нальти (!). Казалось, что
победа уже у ЦСКА в кар-
мане. Однако Босс отбил
выстрелы Евсикова и Гусе-
ва, а в дополнительных
ударах решающую осечку
допустил Дейвидас Шем-
берас.

Матч за Суперкубок
России.

«Локомотив» (Москва) –
ЦСКА (Москва) – 5:4 – по пе-
нальти (0:1, 1:0, 0:0, 0:0,
4:3).
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

P

 

Алма-Ата + 5
Ашхабад + 15
Баку + 8
Бишке к + 2
Душанбе + 2
Ереван + 1
Киев + 1
Кишин ев + 4
Москва + 2
Минск + 1
Ташкент + 10

А ф и н ы + 15
Бер лин + 9
Вена + 10
Вильнюс + 5
Женева + 7
Л он д о н + 9
Мадрид + 20
Пар иж + 10
Рига + 2
Ри м + 16
Таллинн + 2

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 8
Поти + 6
Зугдиди + 6
Озургети + 4

Кутаиси + 6
Цхинвали + 3
Гори + 5
Ахалцихе + 5
Телави + 6

ТБИЛИСИ  + 7

“DAMEX” представляет независимый него-
сударственный экспертный центр,  специали-
зирующийся на производстве следующих ви-
дов судебных экспертиз:
  Экспертиза оспариваемых рукописных

текстов, кратких записей и подписей с целью
идентификации исполнителя, а также реше-
ния ряда  диагностических  задач (возраст ис-
полнителя, необычные условия выполнения и
др. )
 Технико-криминалистическая эксперти-

за  оспариваемых документов с целью уста-
новления факта внесения  изменений в доку-
мент, идентификация печатных форм и др.

 Автотехническая и трассологическая эк-
спертиза дорожно-транспортных  происше-
ствий с целью установления механизма и тех-
нической причины столкновения (наезда), а
также иных обстоятельств ДТП.

 - Определение ущерба и стоимости авто-
транспортных средств.

 Экспертиза фонограмм с целью установ-
ления личности говорящего, факта  монтажа
фонограммы и иных обстоятельств.
 Экспертиза компьютерных систем и про-

граммных продуктов.
 Пожаро-техническая экспертиза с целью

установления очага пожара, причин возникно-
вения возгорания и иных обстоятельств.

  Товароведческая экспертиза продоволь-
ственных товаров с целью установления каче-
ства и стоимости.

   Строительно-техническая экспертиза
для определения факта нарушения строитель-
ных норм и определения качества строитель-
ных материалов.

- Иные экспертизы (кроме судебно-медицин-
ских).

В нашем центре вы также можете полу-
чить квалифицированную  юридическую
консультацию по всем вопросам, связанным
с назначением,  производством экспертизы
и оценкой экспертных заключений, а также
подготовкой процессуальных документов
связи с использованием экспертных знаний
по гражданским, административным и уго-
ловным делам.

Независимый
экспертный центр

Independent
Expert Center

Вы представляете себя путе-
шественником или искателем
приключений, но звезды гово-
рят, что дома вы сегодня обрете-
те большее счастье, чем где-
либо еще. День благоприятен для
Овнов творческих профессий.
Сегодня они смогут реализовать
свои замыслы или уладить про-
блемы, связанные с ремонтом
квартиры или благоустройством
дома.

Этот день обещает быть ус-
пешным, не будет никаких пре-
пятствий, неприятности обойдут
вас стороной, получится все, что
вы наметите. Женщины-Тельцы
смогут весьма эффективно про-
явить свои таланты и способно-
сти. День благоприятен для реа-
лизации замыслов по ремонту
и благоустройству дома, для раз-
ных квартирных хлопот или дел,
связанных с землей, строитель-
ством, проектированием.

Хотя вы терпеть не можете
исполнять роль проповедника
или наставника, вам придется
взять на себя эту обязанность,
чтобы помочь близкому челове-
ку выйти из затруднительной
ситуации. День благоприятен
для реализации творческих за-
мыслов, для дел, связанных с
землей, строительством, благо-
устройством.

Этот день должен быть полон
успеха, не будет никаких препят-
ствий, получится все, чего толь-
ко ни пожелаете. В любви вы по-
чувствуете себя счастливее всех,
творчество доставит огромное
наслаждение и принесет желае-
мые плоды, дети порадуют свои-
ми успехами.

День может быть тяжелым.
Вероятно, в профессиональной
сфере деятельности вы занима-
ете более скромное положение,
чем то, на которое способны.
Возможны препятствия, связан-
ные либо с перемещением по
служебной лестнице, либо с до-
стижением поставленной цели.

Сегодня вас ждут новые ин-
тересные знакомства - не исклю-
чено, что из деловых они пере-
растут в дружеские. День благо-
приятен для реализации твор-
ческих замыслов, для дел, свя-
занных с благоустройством
дома. Вложение денег будет удач-

ным и принесет прибыль.

Даже если может потребо-
ваться смелость, чтобы задать
некоторые вопросы, ответ во
многом убедит вас в том, что у
вас есть перспективы. Благоду-
шие - ваш худший враг. Не удов-
летворяйтесь тем, что у вас есть,
если на горизонте маячит что-
то лучшее. Не поддавайтесь бла-
годушному настроению.

День опасен для здоровья.
Будьте осторожны и вниматель-
ны. Любая царапина, которая мо-
жет оказаться у вас на теле, за-
живать будет долго, не говоря
уже о серьезных повреждениях.
Во второй половине дня отмени-
те все визиты, откажитесь от
встреч.

День будет благоприятен для
успеха в сфере профессиональ-
ной деятельности, в карьере, в
личной жизни. Мужчин-Стрель-
цов звезды предостерегают от
слишком бурного проявления
эмоций. Критика спутницы хоро-
ша в разумных пределах.

Наступает наилучшее время
для творческих работников,
представителей мира искусст-
ва, рекламных деятелей и всех
банковских работников. В этот
день приятнее всего будет зани-
маться любой творческой дея-
тельностью, самовыражением в
той области, в которой вы чув-
ствуете себя наиболее уверенно.

Сегодняшнее расположение
планет заставит вас почувство-
вать необходимость в мораль-
ной поддержке, которую вам
сможет обеспечить близкий че-
ловек. Возросшее обаяние Водо-
лея позволит преодолеть все
преграды и препятствия на пути
к успеху в личной жизни. Не ис-
ключено появление свежих идей,
которые позволят найти новые
источники заработка.

Не соглашайтесь на предло-
жения, которые кажутся вам
странными и безрассудными.
Полагайтесь на собственные
инстинкты, если дело касается
ваших финансов, не позволяй-
те другим людям манипулиро-
вать вами. В этот день полезно
ограничение во всех земных на-
слаждениях, строгая диета, воз-
держание.

Криминальная хроника

Религия

ТАК УЧИТ ВЕРА...
С благослове-

ния настоятеля
Метехского храма
Рождества Пре-
святой Божией
Матери протоие-
рея отца Акакия
( М е л и к и д з е )
«СГ» продолжает
публикацию от-
ветов на вопросы
о православии,
которыми чаще
всего задаются
верующие .

- С понедельника, 10
марта, как известно, на-
чался Великий пост...

- Да, действительно
ныне проходит первая
седьмица Великого поста.
О ее особенностях шла
речь в «СГ» в публикации
«Прощеное воскресенье»,
опубликованное еще 8
марта. Великий пост про-
должается с 10 марта по 27
апреля. Обыкновенный
пост – это воздержание от
мяса, молочных продуктов
и яиц; строгий же пост зак-
лючается в том, что в один

из дней из любви к Богу
мы отказываемся от  какой
бы то ни было пищи вооб-
ще, или, по крайней мере,
частично. Если в наше
время люди почти не по-
стятся, это означает боль-
шой упадок веры. Христос
строго постился, прежде
чем начал свое искупи-
тельное служение; сделал
же Он это потому, чтобы
показать нам пример, так
как пост не имел для Него
такого значения, как для
нас. Постились также апо-
столы и первые христиане

(Деян. 13, 3). Христос на-
стаивал на необходимости
молитвы и поста и пояс-
нил, что много великих и
необыкновенных дел мож-
но совершить, только мо-
литвой и постом (Мат. 17,
21). Истинные христиане,
следуя примеру Христа, с
любовью и добросовестно
во все времена сохраняли
и сохраняют посты. Возоб-
новление постов не только
желательно, но и необходи-
мо, и если это совершится,
то это будет означать, что
вера в сердцах людей вос-
кресает. Присоединяйтесь
к тем, кто посты соблюда-
ет. Пост является могучим
средстом христианской
дисциплины для укрепле-
ния силы воли, для победы
над своими привычками и
для духовного усовершен-
ствования. Присоединить-
ся к посту можно всегда,
хоть сегодня...

- Итак, мы постимся по-
тому, что сам Господь
Иисус Христос постился и
установил необходимость
поста. Посты полезны для
здоровья. Доктора часто
предписывают воздержи-
ваться от некоторых явств.
В Православной Церкви

постная еда состоит, глав-
ным образом, из хлеба, из
мучной еды, из овощей и
фруктов. Известно, что
овощи и фрукты содержат
в себе много витаминов,
так что тело, лишенное
приятной и питательной
мясной еды, не страдает от
этого.

- Смысл поста следую-
щий: чтобы побороть все
наши телесные слабости и
научиться воздержанию;
чтобы самих себя наказать
за свои грехи с целью пока-
яния; чтобы духовно сосре-
доточиться в молитве и
подготовиться к принятию
Святых Тайн и к прославле-
нию великих праздников.
Во время поста необходи-
мо также преодолевать
свои скверные привычки,
страсти, гнев, ненависть,
неприязнь, а также воз-
держиваться от увеселе-
ний, в особенности от
танцев, и не устраивать ни-
каких свадебных торжеств.

- Какова продолжитель-
ность постов?

- По продолжительности
посты бывают одноднев-
ные и многодневные. Ду-
ховное установление мо-
жет по важным причинам,

касающимся здоровья,
пост отдельным лицам со-
кратить или совсем этих
лиц от поста освободить.

- Какие посты одноднев-
ные?

- Однодневные посты:
накануне праздника Богояв-
ления или Крещения Гос-
подня – 18  января; в день
памяти и гибели великого
пророка Иоанна Предтечи
–  11 сентября; в день воз-
движения Креста Господня
– 27 сентября. Некоторые
христиане накануне Кре-
щения и в страстную пят-
ницу совсем не принимают
пищу, в особенности этот
благочестивый обычай был
распространен в первые
времена христианства.

- Почему постятся по
средам?

- Мы постимся  по сре-
дам потому, что в этот день
Иуда предал Христа.

- А посты по пятницам?
- Мы постимся по по пят-

ницам потому, что в этот
день Христос умер за нас
на кресте.

- В какие седьмицы (не-
дели) среда и пятница не
являются постными дня-
ми?

- Среда и пятница не

являются постными дня-
ми: в седьмицу перед не-
делей мытаря и фари-
сея; в седьмицу после
праздника Воскресения
Христова – Пасхи; в седь-
мицу после Троицы; от
Рождества Христова до
17 января.

- Какие посты бывают
многодневными?

- Следующие посты
многодневные: Рожде-
ственский пост от 28 но-
ября до 6 января; Вели-
кий пост, начавшийся с
понедельника по неделе
сыропустной – 10 марта и
продолжающийся до 26
марта; Петровский пост
начинается с понедельни-
ка недели всех Святых –
23 июня и продолжается
до 11 июля; Успенский
пост перед праздником
Успения Божией Матери –
с 14 по 27 августа вклю-
чительно. Христиане!
Присоединяйтесь к прохо-
дящему Великому посту,
посвященному Светлому
Христову Воскресению,
отмечаемому ныне 27 ап-
реля.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

ЗАДЕРЖАНА ПОДОЗРЕВАЕМАЯ
В ЗВЕРСКОМ УБИЙСТВЕ

В результате проведенных оперативных
мероприятий, сотрудниками службы по
борьбе с имущественными  преступлени-
ями задержана разыскивавшаяся Генераль-
ной прокуратурой Армении проживающая
в Тбилиси Цицино Квирквелиа-Сабашви-
ли. Она обвиняется в том, что вместе с
привлеченным к уголовной ответственно-
сти за незаконное хранение наркотиков и
взрывчатых веществ Бессарионом Сабаш-
вили, жительницей Тбилиси Мариам Мна-
цаканян и еще одним сообщником в Ере-
ване совершили разбойное нападение на
семью Людмилы Ляпуновой. Налетчики по-
хитили 5 тысяч долларов, а с целью сокры-
тия следов преступления убили хозяйку
на глазах у двух ее малолетних детей, от-
резали ей голову, ноги и выросили  рас-
члененный труп в реку Аракс.

ОЧЕРЕДНОЙ ФАКТ ПОНОЖОВЩИНЫ
был зафиксирован на днях в Гори, где со-
трудниками УВД задержан местный жи-
тель Звиад Берозашвили, подозреваемый
в том, что во время конфликта ножом в
бок ранил Бесика Биганишвили. А в столи-
це сотрудниками Управления полиции
Дидубе-Чугуретского района был задержан
житель села Саване Сачхерского района
Гиоргий Чирладзе, который подозревется
в том, что на территории выставки во вре-
мя конфликта нанес телесные поврежде-
ния тбилисцу Акакию Сачечелашвили.

ОДНОГО ПРЕСТУПНИКА НАШЛИ
В НИЖНЕМ НОВГОРОДЕ….

Сотрудниками Управления розыска
ГУУР МВД Грузии при поддержке российс-
ких коллег в Нижнем Новгороде был за-

держан разыскивавшийся УВД Рустави
Геннадий Козлов, который 27 декабря 1993
года совершил побег из учреждения Де-
партамента исполнения наказаний.

… ДРУГОГО – В КАЛМЫКИИ
Сотрудниками этой же службы установ-

лено, что в России, в исправительно-тру-
довом учреждении строгого режима Рес-
публики Калмыкия отбывает срок разыс-
киваемый отделом полиции Гурджаани за
разбой Нодар Аптараули. Он подозрева-
ется в том, что 26 сентября 1999 года вме-
сте с другими лицами в Телави совершил
разбойное нападение на Гиоргия Бабуцид-
зе и похитил у него автомашину.

ИЗЪЯТА ЕЩЕ ОДНА
КРУПНАЯ ПАРТИЯ ГЕРОИНА

На днях сотрудниками краевого ГУ по-
лиции Самегрело-Сванети и УВД Зугдиди
был задержан разыскивавшийся за нарко-
манию местный житель, ранее судимый, в
2002 году освобожденный по помилова-
нию Вакова Беришвили, у которого изъя-
ты приготовленные для реализации рас-
фасованные в 288 т.н. “чеков” 94,2 г герои-
на. В другом случае сотрудниками отдела
полиции Марнеульского района и соответ-
ствующей службы краевого ГУ полиции
Квемо Картли задержан находившийся под
воздействием наркотиков тбилисец Гиор-
гий Рамишвили, у которого изъяты 4,6 г ге-
роина.

А МАРИХУАНА ПО-ПРЕЖНЕМУ В ЦЕНЕ
Сотрудниками соответствующей служ-

бы отдела полиции Каспского района на
днях был задержан тбилисец Игорь Ката-
ринцев, у которого изъяты 23 г сухой ма-
рихуаны и 0,1 г героина.

Это интересно

«ГРУЗИЯ – ВОСХИТИТЕЛЬНАЯ СТРАНА»
Так писал в своей книге

“Азия” Ольфред Даппер,
известный голландский
путешественник, географ,
историк, писатель и поэт
еще в 1672 году. В этой
книге он со всеми для тех
лет подробностями описал
историю Грузии, жизнь и
деятельность ее царей,
подчас очень и очень не-
легкую, отмечал, что,
пройдя весьма трудный
путь в многовековой исто-
рии человечества, такой
мужественный и трудолю-
бивый народ, как картве-
лы, не только сохранил  са-
мобытную культуру, но и
приумножил славу преды-
дущих, затерянных в глуби-
не веков, поколений.

Что мы знаем сегодня
об Ольфреде Даппере, его

биографии, трудах? К
большому сожалению, это
имя многим неизвестно,
разве что знает о нем уз-
кий круг ученых, интересу-
ющихся нидерландцами.

Родился Ольфред Дап-
пер в 1663 году в Голландии.
Был врачом, затем занял-
ся творческой деятельнос-
тью, писал стихотворения,
новеллы, исторические
сказания, чуть позже его
увлекли история и геогра-
фия, он стал собирать ма-
териалы о путешествиях и
сам отправился в дальние
страны Азии и Африки.
Вернувшись на родину,
Даппер  издал книги «Опи-
сание Персии», «Памятная
экспедиция голландцев в
Талигскую или Китайскую
экспедицию», другие круп-

ные научные труды. Но
особое место среди них
занимает труд «Азия», в
котором более 600 страниц
убористого текста со мно-
жеством географических
карт. Кстати, эти карты до
сих пор нигде не опублико-
ваны. В этом капитальном
труде Грузии отведен спе-
циальный раздел, в кото-
ром на основе личных на-
блюдений во время путе-
шествия по стране, а так-
же руководствуясь мате-
риалами Ламберти, Фибе-
ро и других путешествен-
ников, Ольфред Даппер
дает различные сведения
о далеком прошлом Гру-
зии, восходящим к IV-III
векам до нашей эры,  о
развитии культуры, пред-
ставляет карту Грузии, со-

ставленную самим уче-
ным. Здесь же хочется от-
метить, что одним из пер-
вых карту Грузии составил
и издал другой голландс-
кий ученый Н.Виттсен,
еще в 1664-65 годах посе-
тивший Россию и страны
Кавказа.

Обретенные знания по-
зволили Ольфреду Даппе-
ру реалистически точно,
до  мельчайших подробно-
стей, воссоздать жизнь
той эпохи, воспроизвести
типичные для того време-
ни обстоятельства, жизнь
и характеры людей – гру-
зин по национальности.

Ольфред Даппер в сво-
ей книге «Азия» особо под-
черкивает тот факт, что
Грузия является одной из
первых стран, принявших

христианство, беспово-
ротно отказавшись от язы-
чества, не покорившись
магометанской вере. Уче-
ный делает упор на том
факте, что распространи-
телем христианства была
женщина (не называет ее
имени), которая почитае-
ма не только среди грузин,
но и всем населением Гру-
зии, что до сих пор память
о ней жива в молитвенных
песнопениях, в которых
ощущается подлинная
красота человеческих от-
ношений, поэзия гор, рек
и неба.

Он же подробно описы-
вает периоды царствова-
ния Баграта, Теймураза и
других, их битвы с инозем-
ными захватчиками за
веру Христову, за честь,

свободу и независимость
страны.

Много места в книге от-
ведено и грузинскому язы-
ку, который Ольфред Дап-
пер в нескольких местах
называет прекрасным,
письменности в целом,
экономике.

Ольфред Даппер назы-
вает Грузию «восхититель-
ной страной», а народ его
«гордым и мужественным,
который высоко ценит чес-
тность, уважение к седи-
нам, к порядку в доме и об-
ществе!»

Жаль, очень жаль, что
эта книга, переведенная и
изданная на русском язы-
ке, не переведена на гру-
зинский.

Рэм ДАВИДОВ


